
Nuevo adeudo

Aquí le hemos dado cuenta del con
curso mercantil de Comercializado

ra Latinoamericana Kitsi, razón social
de +Kota, una cadena especializada en
mascotas fundada en 1994 por Isaac y
Murry Tawil.

A finales de diciembre, el juez Saúl
Martínez Lira dictó sentencia de re
conocimiento y graduación de créditos
en ese proceso. La parte de esa senten
cia que el juez no censuró permitió sa
ber que las deudas fiscales de Kitsi eran
de 2.7 millones de pesos, mientras que
se debían 64.5 millones a acreedores co
munes, muchos de ellos arrendadores
de locales de +Kota

Esta no es la única deuda fiscal de la
empresa Otra razón social, que se deno
mina Maskota SA. de C.V, tiene un pro

blema mucho mayor con el SAT, que lle
va Antonio Martínez Dagnino.

Resulta que Maskota debe 135 millo
nes de pesos al SAT. El monto original
de impuestos federales no pagados,
fincado en 2022, era de 55.8 millones
de pesos, pero las multas, actualizacio
nes y recaigos llevan la deuda a casi
el triple.

El SAT notificó el pasado 16 de fe
brero a Maskota la inmovilización de
siete cuentas y contratos bancarios, en
los que sólo hay saldo acumulado de 283
mil pesos. La notificación se hizo por es
trados, pues no se localizó a la empresa
en un local de Prado Norte en Las Lo
mas, que era una tienda +Kota ya cerra
da, y que está registrada como su domi
cilio fiscal.

HELENA
VERRÓN ...

Fundó y dirige The
Smart Fiat, una plata
forma que facilita la
búsqueda de propie
dades con Inteligen
cia Artificial. Actual
mente cuenta con 8
mil 500 asesores in

mobiliarios. El algo
ritmo de la empresa
funciona con base en
la información de las

propiedades que em
pata con las necesida
des de quienes buscan
casa o departamento.

Estrenan líder

La Asociación de Platafor
mas de Fondeo Colectivo
(Afico) tiene un nuevo
presidente.

Se trata de Fernando
Padilla Ezeta, director y
fundador de la Sofom Pre
tmex y de la plataforma
de crowdfunding Lentera,
quien liderará el organis
mo para el periodo 2023
2025.

Este capitán cuen
ta con amplia experiencia
en el sector. Actualmente,
es presidente del Conse
jo Consultivo de la Asocia
ción de Sociedades Finan
cieras de Objeto Múltiple
(Asofom) y consejero
de Nacional Financiera
(Nafin).

Durante su gestión tra
bajará en propuestas para
la Comisión Nacional Ban
caria y de Valores (CNBV),
que lleva Jesús de la Fuen
te Rodríguez, para acele

rar la autorización de pla
taformas de fondeo colecti
vo, pues con la pandemia, el
proceso para lograr su ope
ración ha tardado entre dos
y tres años.

Actualmente hay 22 pla
taformas de crowdfunding
autorizadas en México, to
das afiliadas a la Afico.

Padilla Ezeta también
buscará la internacionaliza
ción de la industria median
te alianzas con plataformas
e inversionistas de otros
países.

Cursos
para Pymes
Si usted tiene una Pyme y
quiere potenciarla, pero no
sabe por dónde empezar,
puede tomar un curso.

El Centro de Compe

titividad México (CCMX),
que lidera Juan Carlos
Ostolaza, ofrece diploma

dos impartidos por ejecu
tivos de las empresas afi
liadas, en los que puede
aprender sobre cultura or
ganizacional, ventas estra
tégicas, reducción de cos
tos con excelencia operati
va, estrategia, planeación e
innovación y finanzas.

También imparte talle
res sobre digitalización, fi
nanciamiento, reformas fis
cales, liderazgo y planeación
estratégica

Y si se quiere interna
cionalizar, el CCMX, que
forma parte del Conse
jo Mexicano de Negocios
(CMN), otorga becas cada
año a dueños de Pymes pa
ra asistir a un entrenamien
to en Japón.

Junto con la organiza
ción AOTS México Japón,
los pequeños empresarios

tienen oportunidad de co
nocer las mejores prácticas
japonesas de negocio, visitar
plantas de producción y co
nocer e interactuar con otra

cultura empresarial. Hasta
el momento, 133 empresa
rios mexicanos han obteni ,
do esta beca

La capacitación ayuda
a estas empresas a entrarle
a las tendencias como
el nearshoring.

Mujer en
manufactura

La industria de la manufac
tura busca visibilizar cada
vez más el papel de la mujer,
por lo que lanzó el grupo de
trabajo Mujer Manufactura
Index, que está dirigido por
Fabiola Luna

Esta es la primera vez
que se crea un grupo de es
te tipo, con el que se busca
visibilizar las aportaciones
de las mujeres en el sec

tor de la Industria Maqui
ladora y Manufacturera de
Exportación (IMMEX) en
todos los niveles de los di
versos puestos, desde el
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operativo hasta el gerencial.
También se apoyarán y

promoverán los programas
que faciliten el desarrollo
y las oportunidades de las
mujeres en la industria. Lo
mismo se hará con los pro

gramas para reducir la vio
lencia de género, al tiempo
que se busca contribuir a
la disminución de la bre
cha salarial, lo cual suma
rá al cumplimiento de los

compromisos adquiridos
en el TMEC.

De acuerdo con da
tos de Index Nacional, que
agrupa a las empresas IM
MEX, el 51 por ciento de
los trabajadores en la in

dustria de manufacturera
de exportación es mujer, y
3.3 millones tienen entre
25 y 34 años.

capitanes@reforma.com
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NUEVOS NOMBRAMIENTOS
EN LE PUB MEXICO
Le Pub, agencia que impulsa Publicis, con sedes en
Milán y Amsterdam, es un modelo de agencia que
combina enfoque con base en data y establece nuevos
niveles de creatividad para posicionar a las marcas
para ser relevantes en la cultura, con propuestas que
impacten, a través de su Data & Culture Lab.
Este innovador modelo de agencia impulsa nuevos

niveles de creatividad, imaginación y colaboración para
sus clientes, mediante la creación de impacto cultural
en cada mercado local, así como a escala global, ha
comentado Bruno Bertelli, CEO Global de Le Pub y
CCO Global de Publicis.
Tras su lanzamiento en nuestro país, Le Pub México

anuncia el nombramiento de Almudena Blanco como
directora general y de Federico Russi como Chief
Creative Officer; además suman otros talentos, como
Agustín Osman y Jorge Androver, como directores
creativos, y Pedro Bergelund como Sénior Copy Writter.

REGISTRA ZOO GROUP
INTENSA ACTIVIDAD ESTE TRIMESTRE
Zoo Group, que lidera Raúl Olvera,está teniendo un
primer trimestre muy activo, preparando la campaña
de verano de Chedraui, con la que ya están a punto
de entrar en filmación, con ¡deas nuevas y frescas.
Por otra parte, están inmersos en la preparación de
la comunicación de una campaña política para un
candidato independiente.

NOTAS EN CASCADA
Think Catalyst, la consultora que lidera Riccardo
Ferraris, innova y establece nuevos servicios en el
sector publicitario y de medios, con el lanzamiento de
#TalentMatch, enfocado a la búsqueda de talento para
esta industria.
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Teléfono light
y teléfono justo

Hoy muchas per
sonas preferimos
extraviar nuestra

cartera que nuestro telé
fono móvil. Y es que hace
mucho tiempo que dejó de
ser solo un teléfono, pues
para muchas personas es
pecialmente las más jóve
nes este artefacto repre
senta también independen
cia, conectividad, opciones
de entretenimiento e inclu
so movilidad o acceso a ser
vicios financieros. Quizás es
algo similar a lo que para
otras generaciones signifi
có manejar un automóvil.

A través del análisis de
la consultora The Competi
tive Intelligence Unit (CIU),
sabemos que los usuarios
de teléfonos inteligentes en
México superap los 90 mi
llones y que en el cuarto
trimestre del año pasado, el
mercado de las telecomuni
caciones móviles tuvo un
crecimiento de 9.8% y solo
la compra de equipos mó
viles creció en 10%.

Los smartphones son,
sin duda, uno de los artí
culos más vendidos en la
historia pero, en México, si
guen en la sombra dos con

versaciones. La primera es
la relacionada con el diseño
de las aplicaciones y redes
sociales, cuyo objetivo ha
sido que las personas pa
sen horas y horas frente a la
pantalla, con consecuencias
indeseadas para las dinámi
cas sociales, la productivi
dad y la salud mental.

Para quienes diseñan
los teléfonos, las redes so
ciales, los navegadores y
las aplicaciones, pasar más
tiempo en una pantalla no
representa un problema, si
no un indicador de éxito de
sus productos. Algunas per
sonas logran ponerle lími
tes a su smartphone, pero
muchas otras fracasamos
continuamente.

Al respecto, han surgi
do aplicaciones que ayudan
a bloquear otras aplicacio
nes o ponerles límites a al
gunas funcionalidades en
relación a su tiempo de uso
u horarios. Otra opción mu
cho más radical es el Light
Phone, un teléfono, que sur
gió en Estados Unidos, que
vuelve a lo básico para só
lo hacer llamadas y enviar
mensajes de texto.

Entre los valientes que
lo compraron, están quie
nes dicen que los ha regre
sado a las actividades que
realmente tienen valor en
sus vidas, dándoles profun
didad y enfoque; quienes
lo alucinaron y regresaron
cuanto antes a sus viejos
teléfonos y quienes usan
su Light Phone en algunas
ocasiones. Sea cual sea la
reacción, lo cierto es que,
lo que proponen ayuda a
generar conciencia y es una
buena opción para quienes
no se pueden separar de
sus teléfonos.

La segunda conversa
ción tiene que ver con el
impacto social y ambiental
que tiene la forma en la que
producimos, consumimos y
desechamos estos artículos.
Los teléfonos inteligentes,
a diferencia de los fijos, no
están diseñados para du
rar mucho tiempo, o más
bien, están perfectamente
diseñados para durar poco.
En México, el periodo de
reemplazo, de acuerdo con
CIU, es de poco menos de
dos años.

En reacción a esta di

námica de uso y desecho,
en 2013 surgió Fairphone,
empresa de los Países Bajos
cuyo objetivo es extender
la vida útil de los teléfonos
(algo que se logra con una
estructura modular que
permite reemplazar partes
cuando ya no funcionan y
un adecuado programa de
reciclaje), utilizar materias
primas y procesos de fabri
cación de menor impacto
sobre el ecosistema, y ase
gurarse de que existan con
diciones de trabajo justas
para todas las personas de
la cadena de producción.
Fairphone es un proyecto
en expansión.

Después de años de
utilizar teléfonos celulares,
los consumidores seguimos
seleccionándolos con base
en las variables de siem
pre: precio, forma, diseño,
sistema operativo, cámara,
etc. ¿Qué tan lejano estará
el día en que elijamos telé
fonos diseñados para bus
car tener vidas más equili
bradas y generar un menor
impacto negativo?
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Cuando no

está, está mejor
ue bueno está"Q el producto, ha
mejorado en es

tos días.
Sí, es que Fulanito to

mó vacaciones".
Algo así escuché en una

junta hace tiempo.
Malas noticias para

Fulanito.
Porque si las cosas es

tán mejor cuando uno no
está, ¡en la madre!

La presencia de Fulanito
(o la tuya) siempre debe aña
dir valor agregado y, por su
puesto, nunca restarlo.

El que resta valor ten
drá una historia corta en
cualquier ámbito.

Porque esta verdad de
Perogrullo es de aplicación
universal.

Pero, ¿sabes para quién
es más importante?

Si me lees, seguro ya
adivinaste: claro, para un
líder.

Porque por definición las
acciones y el impacto de un
líder pesan más. Pesan más
en los negocios y pesan más
en la política

Simplemente pense
mos (ni modo) en YSQ.

¿Estaría México mejor
si se fuera de vacaciones?
(un VTP a "La Chingada"
por ejemplo... yo partici
po en la coperacha, ¿y tú?).

Por lo pronto, quizá la ra
zón podría tener más cabida
en las decisiones. Quizá no

se demonizaría a los exper
tos. Quizá no se ignoraría a
las mejores prácticas. Quizá
habría menos polarización.
Quizá habría menos menti
ras. Quizá habría menos ba
lazos (y más abrazos since
ros). Quizá no se prenderían
generadoras eléctricas sucias
y caras. Quizá no se empren
derían proyectos faraónicos

costosos y anacrónicos. Qui
zá se tendría un ambiente
más propicio para la inver
sión privada Quizá no se des
truirían instituciones vitales
para una democracia joven.
Quizá no se vería a los pobres
como peones electorales (pa
ra ir a ja segura). Quizá los ni
ños con cáncer tendrían me
dicinas. Quizá habría un en
foque a la mejora educativa
real y no al adoctrinamiento
de mentes. Quizá habría co
laboradores que propongan y
no lambiscones que aplaudan.

Quizá tendríamos un
México que mire hacia el
futuro y que no sé conforme
con buscar revivir un pasado
triste y anacrónico.

Bueno, pues esto que apli
ca en la política es muuucho
más notorio en los negocios.
Porque la vara de medición es
más precisa y los resultados de
la presencia (o la ausencia) se
notan más rápido.

Ah, y las consecuencias
de no dar valor agregado
pueden ser más lineales,

más directas. En los nego
cios la paciencia es menor.
Tristemente, en la política a
veces sobreviven (y perdu
ran) los destructores de valor.
Hoy lo sufrimos aquí cerquita,
nada más en el país entero.

¿Cómo asegurar que se
da valor?
1. Entendiendo las métricas.
A riesgo de ser obvio, enten
diendo qué significa generar
valor en tu organización y en
específico para tu puesto. En
tendiendo tanto la parte du
ra (resultados) como la par
te suave (por ejemplo, crear
equipos de trabajo).
2. Verificando resultados.
Medir en intervalos regulares
qué tanto valor has creado.
Sin engañarse, porque sería
hacerse pentonto. Encontrar
también métodos 360 grados,
o sea, preguntando.
3. Haciéndolo visible. El va
lor que no se nota no existe.
Hay que tejer redes para visi
bilizar resultados. Particular
mente con los que más pesan
en la estructura jerárquica

Aunque no es física cuán
tica, apúntalas.

Un par de precisiones
finales.

Primera, entiende la
percepción de valor de tu
jefe. Es común que los supe
riores manden señales claras
de lo que consideran valio
so. Por ejemplo, así era en la
anécdota inicial. Fulanito no
tenía excusa

Y, segunda, mucho cui
dado con la creación de va
lor efímera. Y particular
mente con dos espejismos
muy dañinos:
a) El jefe controlador. Una
manera "fácil" de crear valor
es hacerlo todo. Es quedarse
hasta tarde. Es acaparar todo.
Pero eso no dura, porque ese
jefazo crea enanos depen
dientes y cuándo falta (o se
quema física o mentalmente)
el valor se esfuma
b) El jefe "apachurrado!*".
El típico pelmazo que le en
canta rodearse de enanos
para así siempre destacar.
"No vaya a ser que luego me
reemplacen", es la actitud.
Terrible. Una organización
con liderazgos "apachurrado
res" termina por ser medio
cre. Esto termina siempre en
fracaso, sobre todo en la era
de la disrupción.

Ojalá que te sirvan es
tos consejos para siempre
dar valor.

Es la única garantía de
éxito para los negocios... o
para un país entero.
Posdata. "México es un
narcoestado terrorista". ¡Ufff,
que declaración de Lindsey
Graham! Sé que es republi
cano, sé que hay contexto po
lítico, pero sin duda escala el
conflicto MéxicoEU.
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El Presidente Joe
Biden delineará un

plan para reducir déficits
del presupuesto federal en
casi 3 millones de millones
de dólares en el curso de
la próxima década y subir
impuestos a los ricos y las
grandes corporaciones,
iniciando negociaciones de
meses sobre el gasto con
republicanos en el Congre
so. El plan presupuestal
de Biden para el año fiscal
2024 trazará sus niveles de
financiamiento recomen
dados para dependencias
federales. Se anticipa que
solicite más para gasto en

defensa que el año pasado.

? JPMorgan Chase & Co.
demandó a su ex ejecu
tivo Jes Staley por sus
lazos con Jeffrey Epstein,
al identificarlo como

el "poderoso ejecutivo
financiero" acusado de
agresión sexual en una
demanda contra el banco.
A fines del año pasado,
una mujer anónima alegó
que JPMorgan ayudó al
tráfico sexual de Epstein al
permitirle continuar como
cliente y ayudarlo a enviar
dinero a sus víctimas. La
maniobra legal permite
que el banco argumente
que Staley debería pagar
daños y perjuicios si el
banco es hallado respon
sable.

? Al tiempo que las
farmacéuticas enfrentan
una creciente presión para
frenar las alzas repetidas
en los precios de medica

mentos existentes, nuevas
medicinas de marca están
llegando al mercado con
precios cada vez más altos
desde el primer día. Antes,
las compañías solían
considerar si cruzarían
barreras importantes de
precios al lanzar un medi
camento, por ejemplo, de 5
mil a 10 mil dólares al mes.
Ahora, muchos fármacos
nuevos para cáncer y en
fermedades poco comunes
rebasan con regularidad
esos umbrales.

? Credit Suisse Group AG
aplazó su reporte anual
para abordar una petición
de la Comisión de Valo
res de EU (SEC) de más
información sobre cómo
el banco registró sus flujos
de caja anteriormente. El
gigante bancario suizo dijo
que la SEC llamó la noche
del miércoles para pedir
más información sobre

sus estados consolidados
de flujos de caja del 2019 y
2020. Credit Suisse indicó
en su reporte anual del
2021 que sus controles in
ternos lo llevaron a hacer
varias correcciones a los
estados de flujos de caja.

? Ernst & Young (EY)
ha suspendido su plan
de escindir su unidad de
consultoría, al ceder a la
presión de sus socios en
Estados Unidos para re
plantear cómo se dividirá
el despacho fiscal cuando
la firma se separe en dos,
revelaron fuentes. Julie
Boland, directora de la
firma estadounidense de
EY, dijo a socios en una
llamada el miércoles que
la firma haría una pausa
para enfocarse en darle
la forma correcta al trato,
declaró una de las fuentes.
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Autoridad aérea pide dinero
para capacitación

Nos cuentan que la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC), que encabeza Miguel
Enrique Vallin Osuna, solicitó 486 millones
de pesos a la Secretaría de Hacienda para in
vertir en el Centro Internacional de Adiestra

miento de Aviación Civil, donde se capacita,
entrena y prepara al personal de la autoridad
aeronáutica. Nos recuerdan que la AFAC está
tratando de recuperar la categoría 1 en seguri
dad aérea por parte de Estados Unidos, pero
parece ser que no consigue elevar el nivel re
querido por falta de presupuesto o personal
capacitado. México está por cumplir dos años
en categoría 2 y se calcula que la AFAC nece
sita un promedio mínimo de 2 mil millones
de pesos al año para operar, pero para el ejer
cicio fiscal 2023 sólo le ñieron asignados cer
ca de 662 millones, de los cuales 90% son pa
ra pagar nómina.

DiMo arranca en abril
::::: Nos reportan que el nuevo sistema de
transferencias a través de teléfono móvil, sin
necesidad de utilizar la Clabe interbancaria,
que ei Banco de México, de Victoria Rodrí
guez, bautizó como Dinero Móvil (DiMo),
arrancará a partir del próximo mes. Nos deta
llan que los principales bancos del país ya se
declaran listos para participar en la platafor
ma, e incluso se espera un anuncio relevante
por parte de las autoridades en la edición 86
de la Convención Bancaria del 16 y 17 de
marzo. Nos hacen ver que la expectativa es
grande por parte de los principales actores
del sistema, ya que apuestan a atraer a los
clientes que se resisten a la bancarización y
siguen lidiando con el uso del efectivo. Habrá
que ver cuánto se puede avanzar en la dismi
nución de billetes y monedas, luego de que
CoDi sucumbió ante el Covi19.
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Cártel de mícroempresas
gana 4 mil mdp con la 4T
Un grupo de empresas

creadas en diciembre
del 2018 el mes en el

que Andrés Manuel Lopes
Obrador tomó protesta como
Presidente de la República ha
sido beneficiado con contraías

por cerca de 4 mil millones de
pesos para proveer servicios
de salu d a por lo menos 10 de
pendencias federales.
Se trata de las empresas

Aílantis Operadora de Servi
cios de Salud, Corporativo Mé
dico Community Doctors y
Challenge Consulting, que
acumulan conjuntamente más
de 3 mil 800 millones de pesos
en contratos. En b que va del
3023, aunan ad judicaciones
por 800 millones. Las depen
dencias que les lian entiendo
tos negocios son Banjétrito,

Nacional Financiera, el Institu
to para Devolver al Pueblo lo
Robado, la Lotería Nacional,
Sociedad Hipotecaria Federal,
el Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles, el IMSS, Bano
bras. Pronósticos y la CNBV
Los procesos de adjudica

ción a las microempresas, ra
mo son catalogadas en la pla
taforma Compranet, han teni
do irregularidades que apuntan
a corrupción y tráfico de in
fluencias. De acuerdo con infor

maron de fuentes guberna
mentales, un poderoso funcio
nario del gobierno federal ha si
doclavepaa la adjudicación de
los muMmílloriarios contratos.
A pesar de todas estas sus

picacias, el 27 de febrero pasado
el gobierno del presidente Ló
pez Obrador le otorgo a este

grupo luí nuevo contrato para
el "servicio módico integral y
de hospitalización mediante
un modelo espitado, para los fi 
deicomisarias y sus derecho
habientes del Fondo de Pensio
nes del Sistema Bannual, a tra
vés de tui prestador de servicio
que proporcione mediante red
propia o red de terceros".
Es el mismo servicio que

contrató Nacional Financiera
en febrero de 2022, por 290 mi
llones de pesos, a Atlantis Ope
radora de Servicios de Salud.
Ahora, a través del Instituto Pi
ra Devolver al Pueblo lo Roba
do se contrató por710 millones
de pesos a la razón social que
suele acompañar a Atlantis en
las licitaciones como segunda
posición de consorcio: Cha
llenge Consulting. Es decir que
el gobierno entregó luí contra
to similar con un costo más de
dos veces mayor
Este sospechoso grupo se

ha llevado otros cuatro contra
tos más pequeños este año, por
60 millones de pesos, estos sí
bajo la razón social de Atlantis
Operadora de Servicios de Sa
lud y con dependencias con
tratantes como el IMSS, Bano
bras, Pronósticos para la Asis
tencia Piiblica y más reciente
mente con la Comisión Nació 

nal Bancada y de Valores.

Resulta curioso que se ha
buscadoesoonder los contratos
en la platafbnna Compranet,
no sólo eliminándolos de la
nueva versión de 1a plaíafonna
Compranet SOy reservándolos
pata su exposiciónen la versión
tradicional, sino alterando los
montos totales del servicio para
reportar únicamente el costo
de cada atención individual
Fuentes cercanas a Palacio Na
cional aseguran que se traía de
un grupo de empresas y fun
cionarios que tienen la posibi
lidad de manipular los siste
mas electrónicos de compás
del gobierno federal

El nuevo cártel políticoem
presarial busca operar tam
bién en el sector de la cons
trucción, la distribución de
combustibles y ya está metido
en la seguridad privada.

Posdata 1
Este miércoles se reunieron

en privado elpresidente delPRL
Alejandro Moreno, y José Mu
raL La visitade Alifio fuealasede
de laFundación Colosio, enlto
lanco, donde despacha el asgo
bañador de Oasaca, quien

quiere que sit liijo, el también
exgobemador Alejandro MuraL
se oonvierta en el nuevo presi
dente del PRI ahora que el INE
le dio pato a Alito en sit inten
ción de presidir el partido hasta
el2024. H plan Apara sustituirlo
es Rubén Moreiia. y el plan B,
Alejandro MuraL

Posdata 2

Hablando del PRI, todo pa
rece indicar que en las eleccio
nes del Estado de Méiioo liay
dos campañas; la de Alejandro
Morena y la de Alejandra del
Moral Esapercepción detienen
Morena, pues ven al presidente
del PRI ir por su lado y a la can
didam de la alianza Vapore! Es
tado de Méíico par el suyo tam
bien. Como lo hemos mencio

nado en este espada efectiva
mente laventaja que llera. Del
finaGómez alacandidatapriis
ta es de apenas 10 o 12 puntos,
según las encuestas internas de
Morena El plan es mantener la
distancia hasta el día de la elec

don y ganar por lo menos con
8 puntos de ventaja para evitar
una posible impugnador». >

@MarioMcif

Se ha buscado esconder ios contratos

en la plataforma Compranet.
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Las limitantes en este caso son. primero,
que es necesario contar con la visa esta
dunidense para entrar a Puerto Rico y. se
gundo, que no hay vuelos directos desde
México.
Por ello, el gobernados Pedro Pierluisi

se reunió el miércoles con directivos de
Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa,
para plantear las ventajas de volar a San
juan, claro, cuando finalmente México lo
gre regresar a la Categoría 1 de la aviación
estadunidense

Mientras, ya está negociando con Jet Blue
para que considere volar entre
México y San fuan, algo que no
se debe descartar, pues las aero
líneas estadunidenses han abier
to más de 30 rutas en el lapso en
que México no ha podido abrir ni
una más por incumplir con las
exigencias de segundad de las
autoridades aeronáuticas del
vecino del norte.

O
DIVISADERO

TUA. Vaya que está dando buenos frutos la
campana de la Canaero. que reaccionó a la
crítica del presidente López Obrador sobre
ios altos precios de los boletos aéreos en
México, mostrando que gran parte se gene
ra por la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA)
y demás impuestos federales,

Resulta que México tiene los boletos de
avión más baratos, en promedio, de toda
América Latina, hasta que aparecen las car
gas fiscales, que son atroces en destinos
como la Ciudad de México, donde se co
bra una TUA como si fuera Monaco o Tokio,
pero con un servicio propio de Libia o Sierra
Leona.

Pero como el Presidente nunca pierde y
menos en ¡a mañanera, ahora son los grupos
aero portuarios los que comienzan a preocu
parse, pues podrían ser acusados de hacer
un negocio leonino con los turistas, aunque
tampoco sea cierto

Esta semana, Pedro PíerluLsí, gobernador de
Puerto Rico, estuvo de visita en México en
cabezando una comitiva de 20 empresarios
interesados en hacer o ampliar sus negocios
con nuestro país.

Este político vino en una fecha muy pecu
liar, pues mientras é! considera que México
es un país seguro y una economía muy gran
de: las principales cadenas de televisión de
Estados Unidos hicieron una cobertura tan

amplia como agresiva sobre los cuatro se
cuestrados de ese país en Matamatas, dos
de los cuales fueron asesinados.
Pierluisi fue secretario de

Justicia de Puerto Rico y jugó
un papel clave en el combate
al crimen organizado durante
la primera década de este siglo.

Hace años vino a la Ciudad

de México y ahora la encontró
mucho más segura, pues re
cuerda que la primera vez fue
en aquel tiempo en que hubo
una ola de secuestros.
Por ello, su perspectiva so

bre el incidente en Matamoros

fue que se trató de una sitúa
ción muy lamentable, en una ciudad fronte
rizaen donde hay una presencia importante
de algunos cárteles de la droga, pero ello no
significa que todo el país sea peligroso.

En lo que se refiere al turismo, dejó pen
diente para una próxima ocasión buscar a los
directivos y dueños de cadenas como Posa
das e Intercontinental, que, en su opinión,
tendrían ventajas estableciéndose en Puer
to Rico, comenzando por los incentivos que
da ese estado asociado de la Unión Ameri
cana, que Invierte liasta 30% en proyectos
hoteleros.
Puerto Rico se ha posicionado como un

destino de naturaleza, con tres de las cinco
bahías biolumlnicentes del mundo; además
del valor histórico y cultural que tiene el Vie
jo San Juan,
Su gastronomía es otro atractivo y, con

ello, considera que hay razones más que
suficientes para que los mexicanos visiten
esa isla.
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La necedad de mezclar agendas ha provocado
el retraso en la reobtención de la Categoría 1, a
pesar del consenso de todos los participantes
de la industria aérea, autoridades, sindicatos,
empresas, para que se reforme la Ley de Avia
ción Civil a fin de dotar a la Agencia federal
de Aviación Civil (AFAQ de autonomía plena
para garantizar sus funciones de supervisión
y vigilancia de la seguridad aérea en México.

Dado que la iniciativa fue presentada en
diciembre y, se atraviesa el puente del 20 de
marzo y la Semana Santa, pareciera que los
motores están alistados para utilizar la apla
nadora de MorenaPTVerde. a ñu de sacar
el dictamen como llegó el pasado 15 de di
ciembre a la Cámara de Diputados, tan pronto
como este mes, La iniciativa debe ser dictami
nada antes del 21 de abril para que dé espacio
para su paso al Senado y pueda salir antes de
que termine el periodo legislativo (30 de abril).

En la comisión esperarían que la iniciativa
transite tanto en la opinión como en el dic
tamen, considerando los puntos donde hay
acuerdo para recuperar la Categoría Uno de
aviación civil, siguiendo las recomendaciones
de la FAA en los términos comprometidos por
México ante laOACI, Para ello, se espera que la
próxima semana, los presidentes de las comi
siones de Infraestructura, el diputado Reginal
do Sandovat del PTy. de Economía, Comercio
y Competividad, el diputado del PAN Jorge In
zunza, para que se llegue a un acuerdo de se
parar la parte central de la iniciativa (AFAC) de
los temas polémicos incluidos en las iniciativas
como el de cabotaje aéreo y el de la asigna
ción (no concesión) a la empresa militar Maya
Olmeca. la misma que hoy es propietaria del
A1FA, de una línea aérea estatal,

En la Comisión de Transporte es donde se
tiene que votar el dictamen, pero las otras dos
comisiones opinan el dictamen y. la próxima
semana podría ser la determinante para la de
cisión que se tome. Si prevalece la visión de
prioridad que ha marcado el presidente López
Obrador, para la recuperación de la categoría
aérea, es probable que entre martes y viernes,
prevalezca la visión dejar los temas polémi
cos para una discusión posterior que asegure
certidumbre para la aviación comercial y le

asegure sostenibilidad a la propuesta impul
sada por el general Rene Trujilb Miranda.

Es posible también que hacia mediados o
el Un de semana se tenga definida la ruta de
aprobación del dictamen, aunque la presión
para que Morena se mueva en una sola direc
ción con sus aliados para sacar el dictamen
sin modificación alguna, sigue sobre la mesa.

Para la SICT, de |orge Ñuño, el tema es cla
ve para que se pueda realizar la auditoría de
la FAA a la AFAC en el mes de abril.
DE FONDOS A FONDO
*PuertoRico. Estuvo en México Pedro

Pierluisi. gobernador de Puerto Rico, a la
cabeza de una robusta misión comercial que
incluyó empresas farmacéuticas, aéreas, hote
leras, de construcción, manufactura tecnoló
gica. Se reunió con el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, con la intención
de aprovechar el potencial del TMEC para
que este territorio no incorporado de EU, cuya
balanza comercial es deficitaria para México,
permita expandir relaciones comerciales y de
inversión, De entrada, en reunión con Andrés
Conesa. de Aeroméxico, se avanzó en la posi
bilidad de reabrirla rula directa en Lre laCDMX

y San Juan, la que se dejó de servir a la salida
del aire de Mexicana en el 2010. pues ello fa
cilitaría la relación comercial que ha crecido
en manufactura biofarmacéutica, electrónica,
tecnológica, y ahora podría ser hotelera.
Por lo pronto, a partir de mayo. Frontier

Airlines tendrá una llegada directa de San |uan
a Cancún. lo que mejoraría !a posibilidad de
ofrecer multidestino Caribe, pero para el go
bernador, la estrategia va más allá, porque
hoy la conectividad de la isla hacia México es
por Florida y toma casi un día llegar ahí, La
reobtención de la CAT I será clave para ello.
Por lo pronto, en la mira de Pierluisi están
Grupo Posadas para que expanda sus opera ¦
ciones hoteleras, y ya están ahí NeoPharma
produciendo genéricos y con posibilidad de
expandir producto para EU; América Móvil
con Claro, principal proveedor de telefonía
fija y móvil de la isla, Cemex con la venta de
cemento y concreto para la reconstrucción de
infraestructura y. Asurque opera el aeropuerto
de San Juan.
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No entienden nada
Quienes, equivocadamente, consideran que entre menor sea
la cotización del peso frente al dólar habla de la fortaleza del
gobierno mexicano y otros poderes mágicos, ayer sufrieron un
muy fuerte descalabro.

Luego de dos días consecutivos en los que el presidente de
la Reserva Federal, Jerome Poweil ha insistido públicamente
en que las tasas de Interés en Estados Unidos deben subir más
y con mayor velocidad, el dólar se ha debilitado en todos los
mercados internacionales: el índice dólar tuvo un retroceso su
perior al 0.30 por ciento. Adicionalmente, fue un día complejo
en los mercados de valores de EU. en particular sobre dudas
en torno a la fortaleza de los bancos de aquel país.

Así ¡as cosas, el peso se depreció frente al dólar para llegar
a niveles ligeramente superiores a 18.30 pesos por dólar, lue
go de haber tocado mínimos el miércoles que rondaron los
17.90 pesos por dólar. Ni creció desbocadamente la confianza
por quién sabe qué razones que sus seguidores le atribuían al
Presidente, ni perdió el toque, El Padre del Andfisís Superior
le recuerda algunos principios fundamentales;

El tipo de cambio móvil, como el que tiene México des
de 1995, es un precio más de la economía y tiene las mismas
funciones que un amortiguador o, si se quiere, de una primera
línea de defensa ante los choques extemos,

El peso es una de las monedas más líquidas del mundo y se
utiliza masivamente para hacer coberturas en divisas de otros
países emergentes; nueve de cada 10 pesos que se operan
no tienen una contrapane mexicana. Esto genera que el peso
mexicano sea altamente sensible a movimientos que se dan
en los mercados internacionales.
REMATE MONETARIO
El Podre deí Análisis Superior opina que los miembros de
la |unta de Gobierno del Banco de México, gobernado por
Victoria Rodríguez Ceja, deberían considerar aumentar nue
vamente en 50 puntos base la tasa de referencia en la decisión
de política monetaria que se realizará el último día de este
mes. Aquí los argumentos: la inflación sigue muy elevada y no
está dando señales de disminuir. Si bien es cierto que el inegi
informó que al cierre de febrero la inflación había crecido a
una tasa anual de 7.62%, que es una baja con respecto al mes
anterior y menor a lo que esperaban los analistas, no única
mente está muy elevada, sino que no está cediendo: el rubro

de alimentos tuvo un aumento superior al 13% a tasa anual
Habrá quienes digan que se debe mantener un movimiento

espejo con la Fed sin aclarar claramente qué implica esto en el
mandato del Banco de México o, si acaso, tienen ideas absur
das sobre el tipo de cambio. Se debe recordar que Banxico no
tiene como misión defender ningún nivel del tipo de cambio,
sino que este mercado opere en forma correcta.

Quizás es muy pronto para que tos miembros de la junta de
Gobierno formen una opinión y deberán seguir considerando
la información que se irá gen erando en el transcurso del mes;
sin embargo, tranquiliza saber que, en los hechos, mantienen
el combate a la inflación como su prioridad sin distraerse en
consideraciones políticas,
REMATE PREGUNTA

Se equivocan quienes aseguran que Daniel Becker busca
consolidarse en el poder tras la presidencia de la Asociación
de Bancos de México: cuando termine su periodo como pre
sidente será vicepresidente del Grupo A de los bancos, al que
pertenece Banco Mifel Opiniones como las que consideran
que Julio Carranza, quien será e¡ presidente de la ABM, va a ser
mangoneado o. de alguna manera, utilizado por su antecesor,
carecen de fundamentos. No hagan chismes sin fundamento.
REMATE AGROPECUARIO

Quizá no se ha entendido cabalmente la importancia que tie
ne la decisión del gobierno de Canadá de solicitar consultas
sobre el maíz genéticamente modificado. No se metieron por
chismosos o por estar buscando ser una bisagra en las disputas
comerciales entre los oEros socios del TMEC.

Preocupa al gobierno de lustin Trudeau que el gobierno
de México esté tomando decisiones con base en la creencia
y no en la ciencia, Ellos temen el efecto de contaminación
que puede tener en todo el sector agrícola y. particularmente,
en la cañóla, Canadá es un gran productor de esta oleaginosa
fundamental para la fabricación de aceites con semillas ge
Héticamente modificadas; el año pasado exportaron a México
aproximadamente mil millones de dólares.
REMATE CONDOLENCIA
El Padre del Análisis Superior desea enviarle un abrazo a
Jaime Ramos, que se haga extensivo para toda su familia y
amigos, con la confianza de que su mamá, Bita Cris, hoy goza
de la gloria de Dios.
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ILa iniciativa privada fue la primera
• en salir a defender la soberanía del

país. Y es que José Medina Mora, presi
dente de la Coparmex, mostró su molestia
por los dichos en Estados Unidos, en espe
cial de políticos republicanos, sobre una
posible intervención en el país para con
trolar et narcotráfico, al declarar este deli
to como terrorismo. Para el líder patronal,
cada país, tanto de México como Estados
Unidos, debe resolver, dentro de su sobe
ranía, sus propias problemáticas, sus retos
futuros y sus desafíos en todos los ámbi
tos. El mensaje que envió Medina Mora es
el de la colaboración entre las naciones
para lograr detener el tráfico de fentanilo
y de armas en la frontera norte.

2 Todo está listo para la Convención
• Bancaria, que se celebrará el 16 y

17 de marzo en Herida. Yucatán. Este en
cuentro reunirá a representantes de los
49 bancos afiliados a la Asociación de
Bancos de México, asi como a perso
nalidades del ámbito económico y fun
cionarios del gobierno federal, como el

secretario de Hacienda. Rogelio Ramírez
de la O; el presidente de la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores. |esús de la
Fueme, y personalidades internaciona
les. como Brett Klng. Raghuram Rajan
e Indra Nooyi La ceremonia de inaugu
ración contará con ia presencia del presi
dente Andrés Manuel López Obrador y
del gobernador del estado Mauricio Vi la

3 Al sector aéreo no lo calienta ni el

•sol, y no sólo porque, con cada día
que pasa, México se acerca más a cumplir
dos afios en Categoría 2. sino por la sobre
«regulación que existe para esta industria,
que está en manos de la Agencia Federal
de Aviación, al mando de Miguel Enrique
Vallín Los miembros de la industria han
revelado que sólo la Ley de Aeropuertos
ha sufrido 86 cambios y en la de Aviación
Civil se han hecho 131 modificaciones. Es

decir, se la pasan de normativa en norma
tiva, algo que ni la Administración Fede
ral de Aviación de Estados Unidos hace. A

propósito de esta autoridad, se espera que
venga en la segunda quincena de marzo
para realizar otra revisión,

4 El nuevo CEO de Zebra Technolo
•gies. Bill Burns. tiene como uno de

sus principales objetivos expandir la pre

sencia de la tecnológica en diferentes mer
cados. En particular porque Zebra cuenta
con el conocimiento, las habilidades y los
recursos para ayudar a las organizaciones
en casi todos los sectores globales a im
plementar una automatización centrada
en el ser humano. Burns lomó el puesto el
pasado 1 de marzo y tiene más de 30 afios
de experiencia en el sector tecnológico,
trabajando en Zebra desde 2015. El nuevo
CEO está consciente de que otro teto será
atraer, desarrollar y retener a los mejores
talentos, por lo que seguirán impulsando
varios programas.

SMoncx, de Héctor Lagos finalmen
te dejó de cotizar en la Bolsa Mexi

cana de Valores, que preside Marcos
Martínez. Al final de su proceso de deslis
te creó un fideicomiso para los accionistas
que no participaron en la oferta de com
pra, que estuvo vigente hasta el 9 de enero
pasado. Este fondo estará disponible por
seis meses. Monex es una más de las em
presas que decidieron dejar el mercada de
capitales local, que cada vez se hace más
pequeño debido a que sufre una sequía de
nuevas ofertas primarias de acciones, El
panorama económico tampoco ayuda a
este mercado, debido a que las altas tasas
de interés frenan el apetito por el riesgo de
los inversionistas.
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Retrocede inflación
* Si bien es una pequeña disminución, lo importante
es que se haya frenado la tendencia al alza.

La inflación al cierre de febrero disminuyó a .62% trente al
7,91% registrado en enero, Y si bien es una pequeña dismi
nución. lo impórtame es que se haya frenado ia tendencia
al alza y se recupere el descenso que se había registrado
desde octubre pasado, cuando alcanzó un pico de 8,70%,
el nivel más alto en los últimos 20 afios.

Sin embargo, los analistas encuestados por Glíbanamex,
que anticiparon este descenso en la inflación en febrero,
subieron su expectativa para el cierre de año de 5.20% en
la encuesta anterior a 5.30%, lo que implica que seguirán
al alza las tasas de interés.

E1 consenso de analistas anticipa también que el jueves
30 de marzo, cuando se realiza la reunión de política mo
netaria del Banco de México, habrá un nuevo incremento
en las tasas de 25 puntos base para subirlas a 11,25%, des
pués del sorpresivo aumento en las tasas de 50 puntos en
la reunión de febrero.

Es Interesante, por cierto, la declaración de la subgo
bernadora Galia Borfa quien anticipó que tomará su de
cisión sobre el alza en tasas precisamente en función del
comportamiento de la inflación de febrero y de la primera
quincena de marzo y, desde luego, de la decisión de la Fed.
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el próximo 22 de marzo,

O
DOLAR REGRESO A 18.20
PESOS

El comportamiento del dólar ha
sido más que errático esta sema
na. El martes, )erome Powell,
presidente de la Fed, asustó a los
mercados al abrir la puerta a más
incrementos y más agresivos in
crementos en las tasas de interés,
lo que llevó al dólar interbancario, nuevamente, arriba de
los 18 pesos, aunque el miércoles los tranquilizó, al asegurar
que la Fed mantiene abierta sus opciones, y el dólar cerró
en 17,97 pesos.

No obstante, ayer el peso fue una de las divisas más de
preciadas frente al dólar porque los datos de solicitudes de
de seguro de desempleo fueron mayores a lo esperado y el
dólar interbancario cerró en 18.20 pesos.
En opinión de analistas, como Gaby Siller. de Banco

Base, otro factor que influyó ayer en el mercado cambiarlo
fueron las enérgicas declaraciones de López Obrador en
contra de los republicanos por una posibles iniciativa para
que la fuerzas armadas de Estados Unidos intervengan en
apoyo de México para combatir el narcotráfico.

López Obrador aseguró que es una "actitud majadera,
prepotente e intervencionista" y amenazó con pedirles a los
mexicanos que viven en Estados Unidos que no voten por
el Partido Republicano,

©
OPEP ELOGIA POLITICA ENERGETICA

No debería, desde luego, sorprender, tratándose de la OPEP,
pero el dirigente de la Organización de Países Exportadores
de Petróleo, Haitham Al Ghais, de Kuwait, quien está en
México y se reunió con López Obrador y la secretaria de
Energía. Rocío Nahlc, y elogió la política energética de Méxi
co. "Nos entendimos requetebién", escribió López Obrador
en su cuenta de Twirter. y es que el dirigente de !a OPEP
hasta alabó la construcción de la refinería en Dos Bocas
que, por ciento, sigue sin iniciar formal mente operaciones,
porque — dijo es un proyecto estratégico en un entorno
donde el resto de las economías occidentales disminuyen
sus inversiones en el sector petrolero.

Seguramente no opine igual en Arabia Saudita y en Emi
ratos Árabes Unidos, dos de los principales exportadores
de petróleo, que están transformando sus economías in
viniendo en otros sectores, como es el turismo, para dejar
de depender del petróleo.
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HSBC, Santander, Scotia,
la nueva competencia;
BBVA acelera
los [res vienen de la banca de inversión, mucho más sofis
ticada y de grandes montos en sus operaciones. Mora los
tres son quienes llevan las riendas de bancos nacionales
con fuerte competencia por la nueva banca al consumo, Nos
referimos a Jorge Arce, director de HSBG Felipe García,
director de Santander México, y Adrián Otero, quien lleva
las riendas de Scotlabank. Con similitudes en algunas es
trategias. con enormes diferencias en otras, cada uno está
poniendo su sello en una competencia Interesante, la de los
bancos nacionales, que no tienen otra más que crecer para
competir con BBVA de tú a tú.
ARCE, HSBC EL BANCO DEL NEARSHORING
Jorge Arce, tras venir de otras ligas de banca de inversión
como la de Deutsche Bank, le ba encontrado una buena
vocación a HSBC en México, ser eJ banco del nears/iorírtg,
o uno de los que más se consolide en este fenómeno. ¿Por
qué? Porque IJSBC al tener gran presencia en Asia, y prác
ticamente en todo el mundo, es un banco global que puede
ayudar a los distintos inversionistas a instalarse en México,
Saben la necesidad de las inversiones extranjeras, como las
asiáticas, de crear cadenas de suministro. Están en querer
acompañar a los Inversionistas extranjeros en adaptarse a
las inversiones e idiosincrasia mexicana
GARCÍA, SANTANDER POR BANCO DIGITAL
Felipe García también viene de la banca de inversión, De
Goldman Sachs y Credite Suisse, Pero, ahora, ba|o los es
tándares altos que acaban de dar a conocer Ana Botín y
Héctor Grisi, quiere acelerar el crecimiento en México me
tiéndose a la banca de consumo. Pero cor estrategia. Para
Felipe, Santader y los demás bancos han visto crecer la
banca no tradicional, como las fintech a través de internet.
Planean lanzar su banco digital, para captar a los jóvenes
que quieren un banco con grandes facilidades digitales, con
aplicaciones sencillas y rápidas, De 2023 a 2025. Santander
México planea invertir 500 millones de dólares, sobre todo
en la parte digital. Y claro, también quieren aprovechar su

tamaño. No son tan grandes como HSBC, pero tienen pre
sencia en t:uropa, desde Londres a Madrid, y también en El).
OTERO, OMNICANAL Y APROVECHANDO TMEC
Adrián Otero viene de la banca de inversión, en otros
bancos, y ahora al frente del banco canadiense en México,
planea invertir desde en lo digital hasta en lo omnicanal,
Scotiabank seguirá teniendo sucursales e invirtlendo en
ellas, pero bajo la consigna digital. Y, desde luego, al tener
matriz canadiense, planea aprovechar el TMEC con la in
versión canadiense en México.
SLIM, INBURSA BIEN CUIDADO
Una mención especial merece el otro banco nacional, cui
dado y rentable: Inbursa Dirigido por Marco Antonio Slim
tiene buenos productos y han cuidado su cartera e Inver
sión. No ha crecido de manera inorgánica. Decidieron no
comprar Banamex o más bien lo que ofrecían era un precio
muy inferior a los 7 mil millones de dólares que quería Citi.
Inbursa es el más pequeño de los bancos grandes, pero con
una interesante sinergia y productos.
OSUNA, BBVA QUIERE MANTENER EL LIDERAZGO
Al ver una competencia robusta, el líder en México, BBVA,
ha decidido meter el acelerador. Eduardo Osuna su direc

tor, pttdo consolidar al banco como el número Ia e n México,
pero no quiere dormirse en sus laureles. Va a invertir 20 mil
millones de pesos, entre 2023 y 2024, donde planea seguir
digitalizando y mantener su red de sucursales. Sin embargo,
es un hecho que van a ampliar a los más de 18 millones que
tiene de clientes en los celulares.

Está claro que en México la competencia bancaria se
ha intensificado. Todos están viendo gran actividad por el
nearshoring, por nuevas inversiones en el contesto de ta
región Norteamérica a pesar del alza en las tasas de interés.
Y, desde luego todos saben la necesidad de digitalizar, ya
sea con buenas aplicaciones o de plano sus propíos ban
eos digitales. Y, curiosamente, todos se dan cuenta que las
sucursales, en México, todavía son importantes.
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Ciudadanía
Imagino que muchas perso

nas se sentirán menosprecia
das por mi afirmación de que

el poder se alcanza mediante la
participación de cuatro gru
pos: partidos políticos, figuras
públicas, corporativismo social
y empresarios compinches,
porque no menciono en abso
luto a la clase media, al votante
ciudadano, que suponemos que
es la base de la democracia.

Tienen razón. La he menos

preciado. La ciudadanía, que
en México tiene posibilidad
de participar realmente en la
decisión de quién gobierna sólo
desde 1997, ha sido fundamen
tal para quien busca alcanzar
el poder. Fue esa ciudadanía
la que le dio el triunfo a Fox
en 2000, para sacar al PRI de
Los Pinos; fue la que prefirió a
Calderón sobre López Obrador
en 2006, temiendo lo que ahora
se ha confirmado, que era un

peligro para México; pero fue
también esa ciudadanía la que
se encandiló con Peña Nieto en

2012, o el mismo López Obra
dor en 2018, siguiendo lo que
los cuatro grupos mencionados
le sugerían.

En 2012, Calderón impidió
que los empresarios respaldaran
a Josefina Vázquez Mota, y las
figuras públicas estuvieron muy
dispersas, divididas. La ciuda
danía perdió guía, no hubo de
bate público, y se optó por darle
una nueva oportunidad al PRI,
En 2018, como hemos platicado,
los grupos se alinearon, y la
ciudadanía se dejó llevar.

En este momento, creo que es
claro que la ciudadanía ha de
cidido participar en serio. Esto
no significa que necesariamente
vote en contra de López Obra
dor, pero ha tomado un nivel
de consciencia que no veíamos
desde hace más de una dé

cada. Pero el resultado final no

depende sólo de ella. Los grupos
siguen siendo muy relevantes.

En primer lugar, es impor
tante que los partidos políticos
asuman su papel. Del lado de
López Obrador, es claro que no
hay partido político, sino un
instrumento de su voluntad. Lo

que no es tan claro es de qué ta
maño pueden ser las escisiones
cuando llegue la decisión final.
Del otro lado, sigue sin existir
una alianza total, porque un
partido sigue jugando a terceras
vías, y la alianza de los demás
sigue sin encontrar una forma
adecuada de conectarse con esa

ciudadanía que, decíamos, es
determinante.

De las figuras públicas no hay
que esperar mucho. Les cuesta
mucho trabajo romper con el
adoctrinamiento escolar del

que fueron víctimas. Siguen con
enemigos imaginarios, como
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el capitalismo, el extranjero, el
empresario, sin poder dife
renciar entre emprendedores
y compinches. Dependiendo
del candidato que elija López
Obrador, verá usted a muchos,
que hoy se quejan de traición,
regresar al rebaño. Pero sin
duda habrá otros que se rindan
a la evidencia contundente: este

gobierno ha sido el más destruc
tivo en al menos siglo y medio.

Esa división al interior de

los empresarios, emprende
dores y compinches, ha sido la
constante desde las reformas

estructurales. Quienes tienen

concesiones están acostum

brados a un gobierno autori
tario que sea su socio; quienes
emprenden, saben que sólo en
democracia puede funcionar
bien el mercado. El deterioro en

las dirigencias empresariales,
patente, es una señal de que por
ahí las cosas no mejoran.

Finalmente, nos quedan los
grupos corporativos: maestros,
peticionarios, informales y, sí,
crimen organizado. Son quienes
llevaron a Morena al poder en el
Pacífico en 2021, son el soporte
de gobiernos locales, y han
ampliado su espacio de acción
notoriamente. No debemos

juzgarlos a todos de la misma
forma, pero en todos los casos
se trata de grupos que extraen
rentas, como dicen los econo
mistas. Su existencia, como gru
pos corporativos, implica una
pérdida para la sociedad entera.
Son funcionales a los políticos
embaucadores, que por poco
dinero los tienen a su servicio,
pero extraen recursos de los
demás, e impiden la construc
ción de un verdadero Estado de
derecho.

Espero que esta forma de ver
el acceso al poder sea útil para
los próximos meses. Nomás son
15.

Fecha: 10/03/2023

Página: 39

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Económicas

Fuera de la caja/ Macario Schettino

Macario Schettino

Costo: 83,641

Página 4 de 9



Elon necesita a Bartlett

No solo Elon Musk, Nuevo
León se llena de mexica

nos nacidos ahí y afuera,
y todos lo necesitan. Manuel
Bartlett se vuelve esencial en la

estrategia del mayor proyecto
del noreste nacional.

La llegada de Tesla acelera
una tendencia que venía crecien
do y las autoridades ya tienen un
número al respecto: 2 mil 300
personas llegan desde ahora
cada semana a vivir al estado,
son 120 mil por año; todos per
siguen algo que ya denominan
"Nuevo León Coolness",

Parece una obviedad, pero
entre los kilos de papeles que re
quiere para iniciar operaciones,
en la compañía estadounidense
destaca uno: su próximo contra
to con la CFE, que dirige Bartlett,

Sus instalaciones estarán en
una zona que hasta el momento
es silvestre, pero cercana a una
línea de transmisión de electrici
dad en alta tensión.

La tarea clave de la CFE es, en
tre otras, la de instalar cableado
y una subestación con aparatos
que harán "digerible" la energía.

Ese reto hará posible cons
truir la nueva fábrica en un plazo

de 14 a 16 meses.
Me explicó el Secretario de

Economía de Nuevo León, Iván
Rivas, que la más reciente "giga
factory" de Tesla fue construida
en China en un plazo de 9 meses,
como lo reveló uno de los direc

tivos de la compañía durante el

reciente Tesla Investor Day.
Pero también detalló que la

de México podría tomar casi el
doble de tiempo porque al tratar
se de la más grande del mundo,
solamente la construcción del

inmueble principal ocupará 80
hectáreas. Eso equivale a 17 Zó
calos del Centro Histórico de la
Ciudad de México, o en términos
regios, a dos Macroplazas.

También el Vaticano cabría

un par de veces en la fábrica de la
que saldrán cada año alrededor
de 250 mil ejemplares de los nue
vos modelos de Tesla producidos
en México, tentativamente a
partir de 2025. Ahora pueden
ustedes estimar la relevancia del

"enchufe" que instalará la hueste
de Bartlett.

¿Usarán ahí paneles solares
los recién llegados? Probable
mente, pero no será con la ener
gía fotovoltáica con la que esas
instalaciones cobren forma.

¿En qué va la obra de Tesla en
este momento? En la selección pre
cisa del terreno. Me explican que
ya está seleccionada y adquirida el
área total del complejo que se ubi
cará sobre la carretera que conecta
a Monterrey con Saltillo.
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Ahora es el turno de geólogos,
ingenieros y topógrafos que viajan
a Santa Catarina estas semanas a

comprender en qué parte de ese
'pequeño' pedazo del territorio
nacional conviene construirla
enorme nave industrial.

Al final, esa precisa orografía
en la que destacan las montañas
de la Sierra Madre Oriental, defi
nió la ubicación regiomontana que
al inicio tuvo pocas posibilidades.

Rivas narra que en efecto,
durante un viaje de exploración
de Musk, un viaje en helicóptero
bordeó los cerros y al final los
pasajeros decidieron aterrizar en
esa zona "cool" de México. Eso
abonó a la suma de factores entre

los que cuentan infraestructura
y una población suficiente y bien
educada en ingenierías, lo que
sacó de la contienda a Hidalgo y
otros estados del centro del país
que, inicialmente, sí llevaron
ventaja, como hasta hace poco
defendió el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Nuevo León gradúa anualmen
te 15 mil ingenieros y científicos
y 20 mil técnicos indispensables
como fuerza laboral para la cre

ciente industria local.

Eso debe dar abasto, no solo a
Tesla, sino a Ternium, que en el
municipio de Pesquería se sumó
a KIA con proyectos que suman
miles de millones de dólares.

En Salinas Victoria, la corriente
proviene de China, con compa
ñías fabricantes de muebles y de
equipo para jardín que se insta
lan en los parques industriales de
Hofusany el de Interpuerto.

Ahora Tesla también deman

dará recursos humanos, lo que
converge tanto con el volumen de
individuos que prepara la UANLy
el Tec de Monterrey, como con los
que llegan de otros estados.

Todos ellos son responsables
de poner a trabajar 4 mil millo
nes de dólares que llegaron a
Nuevo León en 2021; el récord de
4 mil 400 millones, de 2022 y los
8 mil millones estimados para
2023. Eso es solo lo que vino del
extranjero y todo eso también se
finca en la tarea de conectar en

tiempo y forma 'la luz'.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Ya se compré el área total del complejo
que se ubicará sobre la carretera que
conecta a Monterrey con Saltillo"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local destacan cifras

de viajeros internacionales;
en EU se dará a conocer
información sobre el com

portamiento del empleo y la
tasa de desempleo.

MÉXICO: El INEGI dará a co
nocer su encuesta de viajeros
internacionales con datos
actualizados a enero.

Más tarde, la STPS
publicará las cifras de las
negociaciones salariales
durante febrero.

ESTADOS UNIDOS: La Oficina
de Estadísticas Laborales

(BLS) publicará las cifras de
las nóminas no agrícolas y la
tasa de desempleo durante
febrero; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
se crearon 205 mil nuevas

plazas.
Por su parte, la empresa

de servicios petroleros Baker
Hughes informará el número
de plataformas petroleras
activas hasta el 10 de marzo.

BRASIL: El Instituto Brasileño

de Geografía y Estadística
(IBGE) informará el dato de
inflación a febrero; de acuerdo
con analistas será 5.54 por
ciento anual.

—Eleazar Rodríguez
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Nuestro Poder Judicial es la trinchera
La imagen de una trinchera se asocia con una

guerra.
Y, esa es exactamente la que estamos vi

viendo. La guerra por la preservación de la legali
dad y sobre todo la constitucionalidad.

El ABC del Estado de derecho, que es lo que
supuestamente rige en México, indica que la Ley
Fundamental es la Constitución.
Todas las otras deben estar sujetas a ésta.
Y la estructura del Poder Judicial, uno de los

tres poderes de la Unión, pone en la cúspide a la
Suprema Corte de Justicia, quien se encarga de veri
ficar la constitucionalidad de las leyes.
Los ciudadanos, sin embargo, no accedemos

directamente a la Suprema Corte. Cuando perci
bimos que nuestros derechos constitucionales son
violados, tenemos que promover un amparo ante
un juez.
En el contexto de las controversias por el llamado

Plan B, ya está en tribunales el despido del secre
tario ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo.
A quien se pretende separar por honesto, íntegro

y capaz.
Tras haberse promulgado las reformas asociadas

con este plan, el INE, respetando la legalidad, cesó a
su secretario ejecutivo.

Sin embargo, tanto Edmundo Jacobo como el
propio INE interpusieron sendos recursos por
considerar que una modificación legal no puede es
tar por encima de un derecho constitucional, pues el
nombramiento del secretario ejecutivo está definido
en el artículo 41 de la Constitución y además,
ninguna disposición legal puede estar dirigida hacia
alguna persona específica, como ocurrió en este
caso.

La demanda de amparo fue admitida por la jueza
duodécima en materia administrativa, Blanca Lobo,
quien sin embargo no concedió la suspensión provi
sional a favor del quejoso.
Ante ello, Edmundo interpuso un recurso ante el

Noveno Tribunal Colegiado en Materia Adminis
trativa, el cual revocó ayer la decisión de la jueza y
concedió la suspensión provisional.

Sin embargo, la propia jueza fijó para hoy viernes,
la audiencia para determinar si concede la suspen
sión definitiva o no.

Si la decisión fuera contraria, otra vez el tema es
calaría al tribunal, el cual seguramente confirmaría
la suspensión definitiva.
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En suma, creo que es cuestión de horas o de días
para que Edmundo Jacobo regrese a su cargo y el
Plan B reciba su primera gran derrota.

Pero, estamos apenas en los escarceos de la gran
guerra.
En ella, habrá de resolverse si las elecciones del

2024 se dirimen conforme a la legislación que estaba
vigente antes del Plan B; si se rigen en función de
éste o si hay una mezcla.

En el mundo jurídico hay consenso respecto a que
muchos aspectos del Plan B son inconstitucionales,
por lo que no prosperarán.

De un modo u otro, el Poder Judicial los va a dete
ner, sea con una suspensión, con una resolución del
Tribunal Electoral o con una sentencia del Pleno de la
Corte.

En la guerra para defender a la democracia, la le
galidad y la constitucionalidad, hoy la trinchera más
importante es el Poder Judicial.

A veces se ha personalizado este caso en la presi
dencia de la Corte. Y, qué bueno que su presidenta, la
ministra Norma Piña, sea una mujer independiente,
recta y fuerte.

Pero, la realidad, es que la mayoría del Poder
Judicial, comenzando desde los jueces y personal
de juzgados, pasando por magistrados y ministros,
han mostrado que no van a aceptar las violaciones
constitucionales.

Hay malos elementos en el Poder Judicial, y quizás
sean muchos.

Pero, los buenos, que son más, están en la trin
chera y creo que muchos confiamos en que sus sen
tencias hablen por ellos y que México siga siendo un
Estado de derecho... aunque no les guste a algunos.

LA "JUSTICIA" DE LOS CRIMINALES

En un hecho increíble, el Cartel del Golfo, o quien
pretende serlo, dejó a cinco personas atadas en
Matamoros, como presuntos responsables del
ataque a ciudadanos norteamericanos, señalando
que ellos son los culpables y que ofrecen disculpas a
la sociedad, además de garantizar que 'ya no se van
cometer errores'.

Mal están las cosas cuando son los propios crimi
nales los que "detuvieron" a los presuntos responsa
bles.

No es aceptable que haya una justicia paralela en
México. Desastroso mensaje para nuestro Estado de
derecho.
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Tesla en Monterrey: del adiós a las viejas
teorías a sus impactos en el TM.EC
La teoría de Vernon (1966) sobre el ciclo

de vida de los productos, transformó los
conceptos sobre la localización de las
firmas. Vernon enseñó que el comando
de los productos innovadores transita

más allá de su ciclo natural: de introducción,
crecimiento, madurez y decline. En la etapa
temprana de innovación e introducción, el
producto se mantiene tras las fronteras de ca
sa. La firma entonces explota su ventaja com
parativa. Obtiene así las ganancias del "first
mover", facultada para vender a precios al
tos, crear empleos calificados y pagar bien.
Cuando el producto se estandariza —ya

en la fase de madurez—, se traslada su pro
ducción al extranjero, a los países en desarro
llo, para de ahí ganar importando productos
ahora depreciados. La lógica indicaría que
las firmas de los países desarrollados emi
gran a innovar con nuevos bienes y tecnolo
gías, para concentrarse en la nueva genera
ción productiva. Mientras los países tardíos
se mantienen manufacturando productos ya
comoditizados, con tiempo de vida útil conta
do. Luego con empleos mal pagados.
El arribo de Tesla a Nuevo León vendrá

a ser un punto de inflexión en la teoría del
comercio, del trabajo e industria. Helleiner
¡1973) notó que las multinacionales (MNCs)
movían fases de producción a países de tra
bajo barato, diferenciando costos e intensi
dad de factores. El traslado de las fases de

ensamble de las industrias del vestido y de
semiconductores dieron fe de ello en los 60 y
70. En el nuevo siglo Reddy (2000) y UNC
TAD (2005) mostraron que las MNCs esta
ban trasladando operaciones de investiga
ción y desarrollo. Pero aprendimos que lo
que se trasladaba eran fases periféricas de
l&D, en tanto lo central se mantenía en casa.
Con el movimiento de Tesla se signará un

cambio de era. Tesla trae a Monterrey un pro
ducto en su fase introductoria de su ciclo de
vida (vehículos eléctricos). Más aún, Tesla re

presenta un cambio de trayectoria en la his
toria de la industria y el trabajo y lo está tras
ladando a un país emergente como México
para ahí protagonizarlo. Esto es, la transición
hacia un nuevo paradigma tecnológico, la
boral y energético, signado por la electromo
vilidad, llamado a desplazar la industria de
la triada motor de combustión interna/base
petróleo/trabajo comoditizado. La quinta
megafábrica de Musk producirá hasta 1 mi
llón deTeslas de nueva generación.
De ahí que en el trance de implicaciones

la sacudida llegará a las oficinas de líderes y
autoridades globales, de Estados Unidos pa
ra empezar. Lo inmediato por digerir: pierde
piso la ¡dea de que, si bien podrían continuar
emigrando a México empleos e inversiones
en la IA tradicional, la fuga será compensa
da por la acción de crear, atraer y aumentar
empleos e inversiones en las industrias de los
nuevos paradigmas tecnológicos. Lo urgen
te por procesar: con Tesla México se incre
mentará el riesgo de desterritorialización de
la IA estadounidense ya advertido por Co
varrubias (20202022). En este punto Tesla
deberá leerse como la culminación de la za

ga que inició Ford para producir el Mustang
MachE en Cuautitlán y su Centro Global de
Tecnología y Negocios (GTBC) en Naucal
pan el centro más grande de ingeniería de
América Latina, con 4,000 empleos califi
cados. A los que se suman 2,000 millones
de dólares que invirtieron previamente GM
y BMW. Lo más consecuencial por descifrar:
¿Qué no es que las nuevas reglas de origen
del TMEC, de contenido laboral y de arre
glos laborales vendrían a detener la fuga de
empleos e inversiones a México?

En suma, la decisión de Musk de venir a
México, deberá advertir que los mundos pro
ductivo y laboral están pasando a responder
a nuevas reglas sociotécnicas. (Farewell fo
Vernon) En un mundo donde las transiciones
que determinan la evolución son más pode
rosas que nada imaginado antes.
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Inflación, 7.2%
guiño a la baja
La noticia es que a pesar de la intensa batalla que libra Banxico, la in

flación se mantiene elevada.
Ayer la inflación general hizo un guiño a la baja, pero se mantie

ne alta.

La inflación al cierre de febrero, registró un ligero descenso, aunque
se mantiene en un nivel alto, con el impacto que representa para la mayoría
de la población que recibe bajos ingresos por su trabajo, tanto en la econo
mía formal como en la informal.

La inflación cedió un poco al cierre del segundo mes del año, pero conti
núa en un nivel muy elevado, respecto del objetivo de convergencia del Ban
co de México de 3% +/1 %..
Hay que notar que la inflación no está retrocediendo de manera nota

ble a pesar de los 14 aumentos que ha realizado el Banco de México,
precisamente para reducir el alza en los precios y anclar las expectativas
inflacionarias.
El doble programa gubernamental antiinflacionario, salvo en la parte re

lacionada con el subsidio a las gasolinas, no ha tenido mayor impacto en el
abatimiento de los precios.

Sin duda es una buena noticia que la inflación desaceleró el mes pasado
y se ubicó en su punto más bajo desde marzo del 2022.

La inflación general anual de febrero de 2023 se situó en 7.62% con un
aumento mensual de 0.56%.

La inflación subyacente disminuyó a 8.29% desde el 8.45% en enero.
Es una buena noticia que la inflación se coloque en niveles inferiores a los

esperados por los especialistas.
Sin embargo, ese dato es de poca importancia para la mayoría de la po

blación que está resintiendo el alza en los precios de los alimentos.
La inflación en los alimentos no cede.

La inflación anual en febrero fue menor a la del mes de enero que regis
tró un 7.91%.

La inflación general de febrero, de 7.62%, fue ligeramente menor al con
senso del mercado, que esperaba 7.67% anual.
La inflación subyacente fue de 8.29% anual, menor que en el mes ante

rior (8.45%).
La inflación no subyacente fue de 5.65%, también menor que el mes an

terior ¡6.32%).
¿Qué productos son los que registran un mayor nivel inflacionario?
De acuerdo con la información, los alimentos y bebidas no alcohólicas

contribuyeron en 3.42 puntos a la inflación general de 7.62% y tuvieron
una variación anual de 12.29%.

El huevo tuvo un incremento anual de 35.17% y de 9.04% en un mes.
Los genéricos con mayor incidencia anual fueron las loncherías, fon

das, torterías y taquerías, aportando 0.58 puntos a la inflación general de
7.02%.

Los energéticos registraron una menor variación anual, con un incremen
to de 1.50%.
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El lado positivo del comportamiento inflacionario es que una buena par
te de los analistas anticipa que a partir de este mes la inflación comenzará
a disminuir paulatinamente.

Por lo pronto, lo que ocurrirá, es que Banxico mantendrá una política de
aumento de sus tasas de interés para lograr meter en cintura a la inflación.

Lo que esperan la mayoría de los analistas, es un cierre de año, con in
flación fuera de rango; altas tasas de interés y bajo nivel de crecimiento.

La inflación rondará el 5%; las tasas de interés en 11:25l 1:50% y el cre
cimiento entre 1.5 y 2.%.

El pronóstico oficial es de una tasa de crecimiento del PIB del 3% o más.
Veremos.

Atisbos
Las declaraciones del secretario general de la Organización de Países Ex
portadores de Petróleo (OPEP), Haitham alGhais, sonaron como música
para los oídos del Presidente Andrés Manuel López Obrador. En su visita a
México, el dirigente de la OPEP, dijo que a pesar de la transición hacia una
movilidad y energéticos con menos emisiones de gases de efecto invernade
ro, los combustibles fósiles seguirán siendo la base de la economía por un
período significativo.

El Jefe del Ejecutivo, por su parte, dijo que se habían entendido muy bien.
Llama la atención que el gobierno mexicano, en los últimos meses ha ve

nido hablando de la importancia de las energías limpias, del Plan Solar; del
Litio; la bienvenida a la gigafábrica de Elon Musk, y ahora a propósito de
la visita del dirigente de la OPEP, todo es algarabía porque los combustibles
fósiles tienen un horizonte amplio. Al tiempo.
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Project SyndicateoNgaire Woods

Un memorando para
el próximo presidente
del Banco Mundial
• Con el mundo enfrentando una confluencia de crisis climática, de deuda,
energé tica y de seguridad, el próximo prcsidente del Banco Mund.¡al t icnc una
oportunidad histórica para sacara la institución de su estado esclerótico. Pero
para hacer eso, el director entrante del Banco debe lidcrar en nombre de todos
los países, en lugar de recibí r órdenes de su mayor accionis ta

THE
WORLD
BANK
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Es.decaiié dé
la Escuela de
Gob¡«S BlavcSnM
déla yittasidad
deOíford.

OXFORD  El BancoMundial
pronto elegirá un nuevo pre
sidentes Con el mundo en

@|iiíl®i' i'j
de crisis climática, de deu

da, energética^ de seguridad, el cambio de
liderazgo llega eri un momento crucial para la
institución. Un líder más activó podría óolocar
al Banco en una posición privilegiada para
ayudar a los paíséSen crisis, ayudar a com
batírel cambió climático y facilitar la coope
ración entre Estados Unidos y China, a pesar
de su creciente rivalidad. Raro para hacer eso,
el nuevo presidente debe evitar las trampas
en las que han caído sos bien intencionadas
antecesores.

La carrera por el liderazgo se ha movido
rápidamente. Unasemana después de que
el actual presidenteDavid Malpass anunciara
el 15 de febrero que dejaría el cargo, el di
rectorio Ejecytivó'del BancoMundial anunció
que se aceptarían nominaciófiés hasta el 29
de marzo é instó a los países a nominar mu
jeres. Pero Un día después dé la declaración
dé la Junta, Estados Unidos anunció que SJ
insidiaste sería Ajatj® n¡2¡i3¡, poniadhíifrifc
hecho a la contienda real, dado que todos
los presidentes del BancoMundial han sido
nominados: por Estados Unidos (del mismo
modo, el director gerente del Fondo Moneta
rio Internacional siempre ha sido un candidato
europeo).
litiga a9MI9it##stá

trabajó. Como exdíféctórejecutivíf de Master
Card, tiene experiencia en la dirección dé un
negocio global con personal que presta servi
cios en todoel mundo. También ha trabajado
en miegrfiilBUB»^f«Besaó <3 JsvicefSSs.ic»
ta estadounidense Kamala Hafrís.

Pero el Banco Mundial es. una organiza
ción grande y compleja cuya misión es brin
fti m rvi ci Bfftf i riseciBi i 3D&Sj3T i u sH i e EÉDE' s
más necesitados. Como tal, su núes©; lide
razgo debe guiarse por varios imperativos
prácticos.
Primero, el presidente no debe caer en

la tentación de embarcarse en otra reforma
d» la organización. En su lugar, deberían
centrarse en marcar una diferencia real para
aquéllósa quienes el Bancó:#®fe para servir.
En el pasado, algunos presidentes del Banco
Mundial óontrataron de inmediato a asesores
para transformar él propio Banco, dedicando
énormesTaCursos a Cambios impulsados por
promesas vacías de "ahorrar dinero" ó "óbte
ner mejores resultados".
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europeo).
litiga a9MI9it##stá

trabajó. Como exdíféctórejecutivíf de Master
Card, tiene experiencia en la dirección dé un
negocio global con personal que presta servi
cios en todoel mundo. También ha trabajado
en miegrfiilBUB»^f«Besaó <3 JsvicefSSs.ic»
ta estadounidense Kamala Hafrís.

Pero el Banco Mundial es. una organiza
ción grande y compleja cuya misión es brin
fti m rvi ci Bfftf i riseciBi i 3D&Sj3T i u sH i e EÉDE' s
más necesitados. Como tal, su núes©; lide
razgo debe guiarse por varios imperativos
prácticos.
Primero, el presidente no debe caer en

la tentación de embarcarse en otra reforma
d» la organización. En su lugar, deberían
centrarse en marcar una diferencia real para
aquéllósa quienes el Bancó:#®fe para servir.
En el pasado, algunos presidentes del Banco
Mundial óontrataron de inmediato a asesores
para transformar él propio Banco, dedicando
énormesTaCursos a Cambios impulsados por
promesas vacías de "ahorrar dinero" ó "óbte
ner mejores resultados".

Esta es; una forma tentadora de dejar su
huella rápidamente, pero es; mucho mejor
impulsar al Banco a cumplir con dos o tres
prioridades: urgentes. Los expiesidentes han
subestimado su poder para lograr el cambio
al reconocer la éxfiéfencia y promover a los
innovadores desdé dentro del BanCó.

En segundo lugar, él nueva presidente de
be lideraren nombré de todos los países. Esto
es más fácil decirlo que hacerlo. En teoría, el
presidentees seleccionado por lajunta Ejecu
tiva y lidera la organización en nombre de to
dos los países.que¡pertenecen (y contribuyen)
a ella. En la práctica, sin embargo, los presi
dentes del BancoMundial sirven a discreción
del secretario del Tesoro de Estados Unidos,
quien los nombra y decide si los vuelve a nom
brar para un segundo mandato o incluso los
presiona para qoe seretiren antes de tiempo.
Esto limita la. responsabilidad del Banco ante
sus otros accionistas.

Para sef efectivo, §J próximo presidente
débé absteñétse de fecibir órdéfte&de la
Casa Blanca. En cambio, deberían usar su
posición para informar^ explicar, persuadir y
engatusar a un gobierno estadounidense que
no siempre comprende el papel del Banco,
Cuando los republicanos del Senado de Esta
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débé absteñétse de fecibir órdéfte&de la
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dos Unidos acusan al Banca de dar dinéróde
los contribuyentes de Estados Unidos a China,
la organización debe dejar en claro que no
es dinéro de Ice contribuyentes de Estados Uni
dos y que no es un regaló. A lo largo de los
años, los propios Estados Unidos han instado
C.I BÉri Mundiol a ^cfirBíctesefc^ran
do a China; y otras economías emergentes
una prima por los préstamos, lo qcf© genera
ingresos.considerables para el Banco.

El tercer imperativo para el próximo presi
dente es no dar por sentado el mandato de
la organización. El BancoMundial puede y
debe liderar la respuesta a las crisis en lugar
de limitarse a adherir® a restricciones y prác
ticas desgastadas por el tiempo. El nueva pre
sidenté nodebe caerfn Ser un rehén pasivo
de la ¡unta.

Sér presidente dél Banco Mundial nó.és
tan sencillo como ser diredóréjéeutiyó de una
emprésa pública. Requiere tanto:una gestión
Wd^ÉM»xBheislicKcldi petacas excMcí»
nales. Como presidente cb la junta Ejecutiva
del Bancój el presidente debe trabajar entre
bastidores para negociar acuerdos. Es res
ponsabilidad del director del Banco ayudar
a los países de ingresos bajosy medianos a
contrarrestar a los accionistas más poderosos
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y presionar a la institución para que actúe
cuando sea necesario. El presidente del Ban
co puede trabajar discretamente para ayudar
a formar coaliciones y dar voz a una gama
más amplia de accionistas. Por ejemplo, el
próximo presidente podría instar a los paísél
a considerar la Iniciativa Bridgetown de la
priméra ministra de Barbados, Ma Motile^
.HL i tafirBi^ gfi*d«s fS'
ra abordar la crisis de deuda del mundo en
desarrollo.

Con docenas de paisas que luchan por
alcanzar sus objetivos de desarrolloen medio
de una tormenta perfecta de crisis alimentaria,
energética, de deuda y climática, el Banco;
Mundial debe desplegar más recursos. Aquí,
también, el nuevo presidente del prestamista,
ya sea Banga o cualquier otra persona, po
dría marcar una diferencia real. Por ejemplo;
podrían desbloquear los recursos existentes
del Banco persuadiendo a los gobiernas
accionistas de que sean menos reacios al
ni®!1 yfSÉlIíiii fus«¡¡p¡f ¡dental ftl^injijpfle
capital. Más allá deéSO, el nuevo jefe podría
persuadir a los países para qi® aumenten
sus cóntribucionés si Banco y mostrar qué
cada dólar qué fié entregue al Banco podría
apalancarse y usarse de manera mucho más
efectiva que cualquier dólar gastado por un
gobierno individual; como informan los exper
tos al G2G y el <37 han demostrado.

Como probable próximo; presidente del
Banco Mundial, Banga enfrenta una serie
de desafíos particularmente difíciles. Si logra
aumentar los préstamos, podría evitar que
los paísgs más pobres del mundo pierdan el
progreso;logrado durante la última década en
educación > salud e inclusión social y política.
También debe movilizar a los gobiernos, los
recursós y él conocimiento para mitigar lós
efectos desastrosos del cambio climático en
los países de bajosy medianos ingresos. Pe
ra para lograr todo esto, él líder entrante del
Banco debe sentirse envalentonado por la
urgencia del momento actual y sacarlo de su
estado esclerótico.
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• La civilización moderna se construyó
agregando mercados y burocracia a otros modos
de organización humana mucho más antiguos:
redistribución, reciprocidad y democracia. Pero
el rápido aumento de la gobernanza mediante
algoritmos podría representar otro cam bio de
época, y 110 será paramejor

BERKELEY  En mi opinión, el
texto de economía política
más profundo y sagaz e&crito

, «fen la década de 2010 no :éfc
ni un trabajo de investigación

ni una monografía ni un libro en él sentido
tradicional. Es un libro electrónico que. recoge
las opiniones" vertidas.en un simposio virtual
organizado por el blog de política Crooked
Timber, Un grupo de académicos e intelec
tuales convocados por el politólogo FHenry
Farrell apeló a un nuevo modo de común
cación impresa para comentar el m;uy inte
resante libro de Francis Spufford Red Plenty
(Abundancia roja).

En Red Plenty, Spufford analiza el asorrr
brosgmente fallid®.intento de |a Unión Soviéti'
ea de usar la burocracia y la matemática para
crear una sociedad :[í)éjaf cfúfe la qu# podía
lograrse a través del mercado, Pero cada vez
qué releo el texto del simposio¿ me asombra
la penetración dé los participantesen rebelón
ion losdilemüs irresolubles qué genera la eco
nomía ra mercado moderna en sí., También

me asombra la habilidad con que el simposio,
usó las nuevas tecnologíaspara impulsar un
cambio cualitativo en el modo dé comunicar
nos y entender el mundo ¡untos.
Ue¥0 algún tiempo pensando en estas

cuestiones porqué hace poco Farrell publicó
un ®SSffO«iía titubcbí'The Moral Economy
of FHigKfch Modernism". Farrell y la sociéloga
Marión Fo.urc.acfe sostienen que Internet y su
progenie (eso que denominan "modprrism.o de?
alta tecnología") están provocando en el rtSttn
d@cam.bios tan profundos•©smóél ascensod|
la economía de meteado y la burócfatización
tfe bscüédad bajo el Estado moderno.

Este argumento se relaciona con el funda»
mentó mismo dé la sociedad humana. Co
mo inividuOs separados, los seres humanos

.somos .débiles y desvalidos.. Sólo podemos
sobrevivir con el conocimiento que obtenemos,
viviendo dentro efe una cultura. Pero: para tener
"una cultura o: producir cualquier cosa, necesi
tamos organizamos y coordinarnos en una
entidad distribuida con inteligencia colectiva.
A lo largo de los milenios, hemos tenidosen
general tres modos diferentes de mantener esa
organización.

El primero es la redistribución, donde hay un
flujo '^cirí^BJCión, redyfiPft y$P9ft#o> úfil#
hacia un nodo GoncentratjQf del. que fí)§lven
a salir én la forma ele asignación de tareas,
herramientas, recompensas o apoyo social. El
segundo modo es la reciprocidad,, donde ca
da familia sé encuentra vinculada con otras en
relacionesduraderas de intercambio de obse
quios quéflesden hacia unéquilibrio aproxima
do, Y como: en la mayoríadé.las .sociedades,
humanas sólo hay seis grádosde separación,
las necesidades de una unidad cualquiera
afectarán las acciones de muchas otras. El ter
cer mod@ es la democracia, donde la gente
usa el debate y la discusión para alcanzar un
consenso aproximadoy obtener apoyo maya
ritario aun planacordadsi
Por supuesto qupcada modo ds prgan

zación implica un módódéJtistribución yd|
legitimación, en respuesta a la pregunta d|
quién debe recibir una proporción mayor de
los bienes (quién déte Ser "más ipsl®ue los
dtef». la EjístritiEiofl, n omieiÉpriB"1
a quién está én el centro del sistema; Con la
reciprocidady a quienes cuentan con más recur
sos yamigos;, y con la democracia, a quienes
tienen máscapacidad de persuasión.
Gon la llegada dé la modernidad, añadi

mos dos modos más: lo economía de merco
do, tal como 1a organizo la clase empresarial;
y la burocracia, tal como la organiza el Esta
do moderno, El mercado no tiene igual en
cuanto herramienta para derivar a la multitud
la búsqueda efe soluciones a los problemas.
Peroren la práctica, sólo* llega a satisfacer las
demandas de los ricos, asegurando un usa
eficienje de aquell® nsvaHienenida
de msrcadsi

Por su porte, la burocracia tiene un poder
NnOUipSW "Ibsiti53i V §

toñdarizar, lo que fe permite ver el panorama
completo allí dsndiun sistema recíproco o
uno redistributwü no podrían hacerlo. Pero por
supuesto, también puede dar lugar a muchas
insitaSciai
Nuestra poderoso pero muy deficiente
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y desigual civilización se creó sumando los
mercados y la burocracia a los tres modos de
organización originales. Pero Farrell y Fourcadi
acbierten quéahora esfamca&mandoun se>f
ta modo: el algoritmo.
.Según los tecnooptimistas, una sociedad

algorítmica será mucho ¡mejor que cualquier
cosaique pedamos crear con mercadosy buro
erada. Adiferenciadel mercado, un algoritmo
puede ver más allá de la demanda remu,n.é?
rada délos ricos y de los costos monetarios
impuestos por quieres han conseguido hacerse
con bs derechosefe propiedad, Yfa diferencia
de la burocracioi una sociedad algorítmica
féíjónóGefá que bs personas son distintas y no
tratará dé meterlas a todas en b rriisfria bolsa.

% no serán bs experfós":^ü¡enes decidan
qui dategoría le Cóíresponds 0 cada cual.
En vez dé ésa, surgirán en forma espontánea
ífüpeí o© üfiriiclwj *3 001# As kJBBBren
cias reveladas expresadas por las palabras y
acciones de las personas.. Se movilizarán los
recursos al servicio dé coda individua^ opro=
véchando él poder único de bs economías de
escab.

¿Deberíamos compartir todos esta espé
ranza? Es verdad iqup all,#yigir como nuevo
modode organización, la burocracia eliminó
formas tácitas deconocimíento, ¡nterrumpiorel
>gurso habitual de las vidas de fa gente (con
toda su Cómplejidádjy encasilló a las personas
en categorías qUééfán útiles ante fodó: para
quienes manejaban los resortes ctel poder. Por
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quienes manejaban los resortes ctel poder. Por Ü?í secretario ad

¡urfp del Tesejr© de
Éstádos Lhidos,
¦8S! jaisfisor de
EéSíffsnrifa. la
Ulífyersidad de
Calían,to ss Be;»
gele^. investigado j
qsociadoen la
Bfciria Nacional
déliSSSigátíQfies
Eesáémicas de EU
yaufsr de Slou
ching Towards
Utopia: An
Economic History
ofthe Twentieth
Centiiry.

.su parte,: los mercados introdujeron.enormesy
costosas externalidades nuevas al priorizar bs
necesidades de los ricos. Pero ¿hay razones
para pensar que una sociedad algorítmico
corregirá estas falencias o que no introducirá
nuevos y enormes problemas propios?

Para entender lo :que está en juego aquí,
puede servirnos la icfea.de pensar "rápido"'
o pensar "despacio" del Premio Nobel dé
Economía Daniel Kahneman. Una sociedad
algorítmica solamente servirá a nuestra parte
dg:"pensamiento rápido* la que busca estar
siempre enganchada a.algo interesante fes de

.su parte,: los mercados introdujeron.enormesy
costosas externalidades nuevas al priorizar bs
necesidades de los ricos. Pero ¿hay razones
para pensar que una sociedad algorítmico
corregirá estas falencias o que no introducirá
nuevos y enormes problemas propios?

Para entender lo :que está en juego aquí,
puede servirnos la icfea.de pensar "rápido"'
o pensar "despacio" del Premio Nobel dé
Economía Daniel Kahneman. Una sociedad

algorítmica solamente servirá a nuestra parte
dg:"pensamiento rápido* la que busca estar
siempre enganchada a.algo interesante fes de

cir, emociones fuertes). Así como los mercados
atienden a las necesidades, ds los ricos, los
a.lgoritmósátiéñdéna nuestros peores impulsos.

UnasOciedad de gente que se b pasa ha
ciendo eteefe enlace en enlacé no es lo.qug
Uno Ibrharía una "utopía". PerOi.me femetque es
él lugar afque nos están llevando las tenden
cias actuales.
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Estrategia del sector
comercial hacia 2023

as empresas aprovechan estos días para tener reuniones con la comunidad deL analistas e inversionistas para comentar sobre sus resultados y dar a conocer sus
perspectivas hacia este año y su plan estratégico hacia los siguientes

Recientemente se terminaron dedar a ca
nocer los reportes corporativos al cierre de
2022 enviados a la Bolsa Mexicana de
Valores (BMVj, en los cuales, pesea haber
anticipado cierta desaceleración en ef eon
symOj fue favorable observar buenos creci
mientos eh las ventas de las principale&ca
cRas cplitrcialfti., blBfL^iéFI¡o de Icj
fesiliencia que mantienen los ¿onSumidores.
Adidónalméiite, los primeros meses

del 2023 continúan con esa tendencia

y el consumo sigue siendo fuerte y así le»
ventas mantienen Crecimientos favorables
acompañados de más altos nivelesde
rentabilidad.

Las empresas aprovechan estos días pa
ra tener reuniones con la comunidad de
analistas e inversionistas para comentar ser
bre sus resultadosy dar a conocer sus pers?
pecfíyas hacia este año y su plan estratégi
co hacia Igs siguientes.

Durante esta semana, tuvimos la oportu
nidad de asistir al Día de Analistas de Wal
mart México, Genomma Lab y Liverpool.
Se trata de trfjt empresas relacionadas

Sntre sí y con él Común denominador de te
ner un enfoqué basado en el cliénte.

Las tresemisoras buscan mejorar su ren
tab¡ldad a través de procesos más produc
tivos can alfas inversiones" en tecnología.

En físfe rubro destaca Genomma Lab,
can la puesta en marcha dei.su Planta de
Manufactura en donde conjunta la fabrica
ción de sus productos de cuidado personal
y salud, así como un Centro de Distribución.

Por su parte, Walmarty Liverpool desta
can por su enfoque en fortalecer la omni
canalidad teniendo comofortaleza la po
sici|ftge<t{fráf¡cci twASte® wt
Cuales están a minutos de la mayoría de la
población, y operándolas en conjunto can
sus ventas en línéct, lo cual les permite tenef
te posición de bBtaZ' lonm/eficiSfc.

Recientemente se terminaron dedar a ca
nocer los reportes corporativos al cierre de
2022 enviados a la Bolsa Mexicana de
Valores (BMVj, en los cuales, pesea haber
anticipado cierta desaceleración en ef eon
symOj fue favorable observar buenos creci
mientos eh las ventas de las principale&ca
cRas cplitrcialfti., blBfL^iéFI¡o de Icj
fesiliencia que mantienen los ¿onSumidores.
Adidónalméiite, los primeros meses

del 2023 continúan con esa tendencia
y el consumo sigue siendo fuerte y así le»
ventas mantienen Crecimientos favorables
acompañados de más altos nivelesde
rentabilidad.

Las empresas aprovechan estos días pa
ra tener reuniones con la comunidad de
analistas e inversionistas para comentar ser
bre sus resultadosy dar a conocer sus pers?
pecfíyas hacia este año y su plan estratégi
co hacia Igs siguientes.

Durante esta semana, tuvimos la oportu
nidad de asistir al Día de Analistas de Wal
mart México, Genomma Lab y Liverpool.
Se trata de trfjt empresas relacionadas

Sntre sí y con él Común denominador de te
ner un enfoqué basado en el cliénte.

Las tresemisoras buscan mejorar su ren
tab¡ldad a través de procesos más produc
tivos can alfas inversiones" en tecnología.

En físfe rubro destaca Genomma Lab,
can la puesta en marcha dei.su Planta de
Manufactura en donde conjunta la fabrica
ción de sus productos de cuidado personal
y salud, así como un Centro de Distribución.

Por su parte, Walmarty Liverpool desta
can por su enfoque en fortalecer la omni
canalidad teniendo comofortaleza la po
sici|ftge<t{fráf¡cci twASte® wt
Cuales están a minutos de la mayoría de la
población, y operándolas en conjunto can
sus ventas en línéct, lo cual les permite tenef
te posición de bBtaZ' lonm/eficiSfc.

En lo particular, Walmart se diferencia
de la competencia cOnsú política de pre
cios bajos siempre, con lo que sigue ga
nando participación de mércadoy Con un
¦aifoqüeén péféCédérOs que resulta eii un
sfc1 i^wMsrtfe «ico.
Para este año, la cadena de tiendas de

autoservicio invertirá 27,000 millones.de
pesos, de loscualesel 30% se destinará a
la apertura de tiendas y casi la mitad a re
modelaciones, en linea con su enfoque de
fortalecer su posición de liderazgo en tien
das físicas y omnicanal.

Liverpool, por su parte, mantiene una es
trategia enfocada en fortalecer La lealtad
del cliente a través de sus programas de
recompensas.

AdicionaImenfej se centrará en fortalecer
su MarketpIqiEéal cual se podrá acceder a
través de la App de Liverpool y Suburbio en
dondesé podrá encontrar un catálogo en
tendido tanto de Sus tiéridas como de todos

En lo particular, Walmart se diferencia
de la competencia cOnsú política de pre
cios bajos siempre, con lo que sigue ga
nando participación de mércadoy Con un
¦aifoqüeén péféCédérOs que resulta eii un
sfc1 i^wMsrtfe «ico.
Para este año, la cadena de tiendas de

autoservicio invertirá 27,000 millones.de
pesos, de loscualesel 30% se destinará a
la apertura de tiendas y casi la mitad a re
modelaciones, en linea con su enfoque de
fortalecer su posición de liderazgo en tien
das físicas y omnicanal.

Liverpool, por su parte, mantiene una es
trategia enfocada en fortalecer La lealtad
del cliente a través de sus programas de
recompensas.

AdicionaImenfej se centrará en fortalecer
su MarketpIqiEéal cual se podrá acceder a
través de la App de Liverpool y Suburbio en
dondesé podrá encontrar un catálogo en
tendido tanto de Sus tiéridas como de todos

sus vendedores.
Entre los nü^Os proyectos para este año:

está convertirse#]el mayor distribuidor de
Vehículos eléctricos en Méxic0,C0n la mar
ea dé coches BYD, una marca basada en
China. El proyecto iniciará con dos distribui
doras en Mextoy ofrecerá servicio de pos
tventa en sus agencias.
Adícionalmente, espera ofrecer présta

mos para la adquisición de autos y motoci
cletas, así como préstamos a pequeñas em
presas que formen parte de sus vendedor®
Bin su Marketplace.

Estos días pudimos observar el gran
compromiso de estas empresas por mante
ner un buen nivel decrecí miento que sea de
manera rentable, poniendo al cliente como
Cérttro:de sus operaciones buscando mayo
ipg hc¡Bc¡Sl|fajfirsl |tiw I* treow
la mejor í^peHencia de comprar para los
Consüm¡dores, lo,que hará qüé se genere
una mayor lealtad hacia Sus marcas.
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Walmex destaca por su enfoque en fortalecer su omnicanalidad, aprove
chando la posición geográfica de sus tiendas físicas. ¡JifeHJfe
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' Falmart de México y Centroamérica, la cadena de
supermercados más grande del país, está en proceso dsce
riB la caaeimoá^Mgiri B áe tocnvb<g¡<3 fii eíin
tech, lo que podría fortalecer su presencia en servicios como
el otorgamiento de créditos, depósitos en efectivo y cobro de
remesas,

Hpblillowaipfcií't. vW wStar, 1JWira/a fintaé, db 1J H»l
no sb: ha revelado el nombre, tiene la intención de ¡generarJ
nergias con su plataforma Cashi, que permite realizar pagos;
de servicios y acoeder a créditos, lo cual hace a través de un
teraero.

Recientemente, Walmart dio a conocer/éft él marco de su
día con inversionistas y analistas, que él 6 de marzo recibió la
epábadSs de1 isftÉon íafet tnaftféBMMcnms \sss3 la
íStipB d<^Ki iitÉUcíÉl firHtidSEJ lie pOBORdectrónicci da»
j krwttíB®inízalaystii11 buckJBkíI! ubehi taptiHr
bién se le conoce como cartera digital y que está regulada ba
jo el paraguas de la Ley Fintech.

v\alrt#wa®'®.,b It iic® isene fipril'jByj dfel *¡¡tici ti í®»,.
también lo hace Oxxo, la cadena de tiendas de conveniencia
de FEMSA, mediante su wallet Spin.

A una semana del lanzamiento del equivalente a ChatGPT
por parte de Baidu, el gigante de los motores de búsqueda
en China, el pró>ím© 1 ó de marzo, los empleados de la corrr
pañía dijeron que trabajan a contrarreloj para cumplir con la
ítSi lírnit%|i$^^^|i^fe'fej«3H.ti#fe*'lif]i uff<3#sp«9Rai

zar algunas funciones básicas.
ByMMbndtalel. dbalwlflpolKdbIior inteligencia fiftífr I
cial, denominado Ernie Bot, cientos de personas han estado tra
bajando día y noche.

Los ejecutivos de Baidu también pidieron a otros equipos
que presten su personal y sus potentes chips de computadora,
que las empresas chinas ya no pueden comprar debido a las
sanciones de Estados Unidos.

Baidu planea lanzar el producto por etapas y lo abrirá pri
meraa un grupo restringidode usuarios para pruebas públicas.
El mes pasado, Baidu dijo que primero incorporará Ernie Bota
su motor de búsqueda y lo abrirá al públicoen marzo.

Banco Santander México, la filial en el país del banco
¡¡R >jandWfflppofiQ» pep Bu rib ficta
lización de tarjeta de crédito dirigida a clientes premium, con
el que buscan no solo aumentar en doble dígito la facturación
desus tarjetahabientes de ese segmento, sino atraer a clientes
deotros bancos.

El programa, llamado Uniqu© feward, busca ofrecer bene
fin r li jtinfL?u I 1 j ¡s, I
periencias principales: travel, events, dinning y lifestyle.

Con Unique Reward busca atraer a 70,000 clierites de tar
já®fi®fiifc 03*131,3firstas di 3B5IB,

La embotelladora Arca Continental recibió una mejora en
el precio objetivo de sus acciones por parte del banco Scotia^
bank, debido a la actualización del modelo de la compañía
para incorporar su desempeño posterior a la pandemia de
Covid19y su guía para 2023.

El precio objetivo de los valores de Arca pasó de 140 a
185 pesos por acción. Scotiabank también mantuvo suteco
mendación de compra' para los títulos de la compañía.

Genomma Lab Internacional, fabricantey distribuidor de
productos farmacéuticos y de cuidado personal, tiene en men
te un plan hacia 2025 para cjefgriws ventas con una estra
Rgiu £onfcfppl< i <Mipsf bfj !*< lasHsüpsJítfdi 4#
productos.

La empresa pretende desinvertir o vender las marcas que
noson parte de su focó principal de BééimientOy, por el con
trario, enfocarse en aquellas con valor total ete 10,000 millo
nes de pesas .
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Desafíos en
América Latina
Concurrentemente a situacio

nes políticas que afectan a
toda América Latina, hay
desafíos que la limitan en su
paso hacia adelante. Ellos

son el bajo crecimiento económico, la po
breza y desigualdad así como el alto dé
ficit fiscal.

En el año pasado la economía latinoa
mericana creció a una tasa de 3.7 por
ciento. Este nivel está por abajo del po
tencial de la región y es la mitad del obte
nido en el 2021 que fue de 6.7 por cien
to. La Cepal señala: "Esto refleja, por una
parte, el agotamiento del efecto rebote en
la recuperación del 2021 y por otra, el
impacto y los efectos de las políticas mo
netarias restrictivas, mayores limitaciones
del gasto fiscal, menores niveles de con
sumo e inversión y el deterioro del contex
to externo".

La pobreza y la desigualdad son con
secuencia de que el modelo económico
permite la concentración de la riqueza
en pocas manos y ser incapaz de crear
un Estado de Bienestar. Ello produce in
seguridad laboral, aumentó de la eco
nomía informal, polarización de la eco
nomía. Paralelamente está el poder del
narcotráfico, el ascenso de la criminali
dad, las migraciones, la mayor influen
cia de las fuerzas Armadas. Los modelos

alternativos que se proponen son pala
bras que sólo fortalecen el cementerio

semántico.

También en América Latina se obser

van como resultado financiero de la pan
demia desequilibrios fiscales y excesos de
deuda. Del 2019 al 2020 los déficits fis

cales subieron de 4 a 9 por ciento. Esto li
mita el gasto público para ser factor diná
mico de la recuperación.
En un contexto global el gran proble

ma de todos los países en desarrollo es
la debilidad del Estado de derecho. Los

países latinoamericanos se ubican como
de los peores en los índices mundiales de
Estado de derecho, sobresaliendo como
casos extremos Haití, Bolivia, Perú, Vene
zuela, Nicaragua y El Salvador. Las dife
rencias entre estos y los países desarro
llados es un abismo.

Estado de derecho

El ilustre maestro en ciencia política Nor
berto Bobbio decía: "Se necesita el po
der para establecer el Estado de dere
cho y una vez obtenido limitar el poder".
En los países de América Latina se es
tá generalizando por los populismos de
izquierda o de derecha la ampliación
y centralización del poder. Ello condu
ce a una debilidad de las instituciones y
del Estado, que no pueden garantizar el
ejercicio de la Ley.
También la existencia de estos gobier

nos está limitando la realización de los

sueños de cooperación e integración la
tinoamericana. Cada vez es más difícil

de lograr. Para tener esa posibilidad la
región necesita hacer reformas para for
talecerá sus instituciones democráticas y
en el campo de la economía elevar
la productividad que actualmente
tiene muy bajos niveles.
No basta ganar las elecciones

que dan legitimidad de origen; es
necesario tener legitimidad de ges
tión. De no lograrse se propicia la
inestabilidad y con ello la apari
ción de desequilibrios y la falta de
cohesión social. La pregunta ¿Có
mo concertar decisiones de inte

gración con un gobierno como el
de El Salvador que mete a la cár
cel a 40,000 presuntos miembros
de las maras y opositores al gobier
no, así como pierde parte de la re
serva nacional especulando con las
Bitcoin?, ¿o con el gobierno de Ni
caragua acusado por la ONU por
crímenes de lesa humanidad?

Los países latinoamericanos
se ubican como de los peores en
los índices mundiales de Estado
de derecho, sobresaliendo como
casos extremos Haití, Bolivia, Perú,
Venezuela, Nicaragua y El Salvador.
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OPEP en México: el imperio de los
fósiles contrataca
E¡ imperio de los fósiles contrata

ca. La semana pasada, Tesla se
llevó los reflectores y los micrófo
nos. Nos dejó con la impresión
de que México ya había agarra

do la carretera de la electromovilidad, casi
todos encandilados por el carisma y/o la
mercadotecnia de Elon Musk. Esta sema
na, el secretario General de la OPEP vino
y nos permitió ver la otra cara de la mone
da. El trato que recibió el kuwaití Haithan
Al Ghais en su visita es un recordatorio de

que el gobierno de AMLO no ha termi
nado de deshojar la margarita: los parti
darios de los combustibles fósiles siguen
teniendo una gran influencia y los mayo
res presupuestos del erario federal. Cuen
tan con una bolsa que tiene recursos que
son varias veces mayores que la inversión
anunciada por Tesla para Nuevo León.

Nos entendimos bien, requetebién, dijo
AMLO en Twitter. ¿Por qué no? El kuwaití
Al Ghais elogió los esfuerzos del gobierno
mexicano en materia de extracción de cru

do y producción de refinados. Habló de
un futuro que no se parece al bosquejado
por Elon Musk en su Día del Inversionista
en Texas. Dijo que los combustibles fósiles
seguirán siendo la base de la economía
por un periodo significativo, en 2045 se
guirán siendo 30% de la mezcla energéti
ca mundial, dijo.

El secretario general de la OPEP no uti
lizó cifras cuando se refirió al esfuerzo de

México, pero vale la pena poner algunos
números en la mesa: el gobierno mexica

no ha otorgado 222,500 millones de pe
sos en apoyos a Pemex en promedio en
cada uno de los cuatro años de la presen
te administración. En total, son 900,000
millones de pesos, alrededor de 50,000
millones de dólares al tipo de cambio ac
tual. Este monto es entre cinco y diez veces
mayor que la inversión que hará la empre
sa de Musk en México.

¿Cómo leer la presencia de Haithan Al
Ghais, una semana después de la sema
na donde Tesla fue protagonista? En polí
tica la forma es fondo, como dijo Reyes
Heroles. Imposible omitir la presencia de
la secretaria de Energía Rocío Nahle. En
el gabinete, ella es una de las estrellas del
equipo "Atlético Chatarra del Combustó
leo". Ella fue una especie de anfitriona de
la primera visita de un Secretario General
de la OPEP a México. Aprovechó la visita
de un peso pesado del BigOil para resca
tar y/o reforzar la narrativa de la apuesta
por los fósiles de este Gobierno.
Al Ghais es un ejecutivo de clase mun

dial que estudió Ciencias Políticas en Cali
fornia y habla seis idiomas. Defiende, con
argumentos sofisticados la tesis de que la
transición energética será mucho más len
ta de lo que dicen los defensores de las
energías verdes. "Debemos ser realistas:
las renovables no son suficientes. Cele

bramos y apoyamos la transición, pero
por hoy seguimos en esta realidad. No es
que no queramos los renovables, pero es
tos no alcanzan para satisfacer la deman
da". Ninguna referencia en su mensaje a

los últimos estudios sobre la necesidad de

acelerar la transición energética a la luz
de los nuevos datos de cambio climático.

Vendrán más inundaciones, sequías y días
con temperaturas cercanas a los 50 gra
dos centígrados. No era el papel del Se
cretario General de la OPEP, pero segu
ramente sabe que el sector energético no
puede seguir Business as Usual.

El secretario de la OPEP no tuvo los re

flectores que se llevaron Elon Musk y el
anuncio de Tesla, pero no hay que mini
mizar el impacto de su visita. Habló con
un presidente que entiende mejor el Pemex
de los ochenta que la industria automotriz
del 2023. No sólo habló con él, sino que
le entregó un ramo de elogios. Celebró
el camino a la autosuficiencia energéti
ca que ha planteado López Obrador. Le
recordó al presidente mexicano que hay
otro mapa geopolítico en donde la pala
bra nearshoring no suena tan fuerte y cla
ro: el de los productores de petróleo. Por
cortesía, quizá, omitió que ha disminuido
el papel de México en el grupo de los pro
ductores de petróleo. Llegamos a estar en
el top 10 y ahora estamos alrededor del
número 17 mundial. En América del Nor

te, Estados Unidos y Canadá producen
más petróleo que México. Ahora somos
uno de los mayores importadores de pro
ductos petrolíferos. Cada mes de 2022
compramos al exterior ó, 176 millones de
dólares. ¿Quién vendrá la próxima sema
na para hablar con AMLO del futuro de
la energía?
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ECONOMIA MORAL
Uso del tiempo y pobreza, 3a entrega
Primer cálcu lo de pobreza de tiempo
JULIO BOLTVINIK

EN EL LIBRO, escrito con Enri
que Hernández Laos, Pobreza y
distribución del ingreso en México
(PDY, Siglo XXI editores, 1999),
fue la primera vez que pude apli

car la metodología del MMIP de manera
casi completa usando la base de datos de la
ENIGH1989 que, a diferencia del Censo de
Población 1990, sí captó las horas de trabajo
extradoméstico (TrED). Eso me permitió,
en el capítulo 1 y en el anexo metodológico
(AM) explicar la metodología a la que llegué
(entonces) para medir la pobreza de tiempo
(PT). Ahora puedo percibir que lo hecho
reflejaba algunas faltas de claridad en mi
concepción de la PT, En primer lugar, la se
guía considerando (igual que en 1992 y 1994;
véase entrega del 24/02/23) como parte de
la dimensión de NBI (necesidades básicas
insatisfechas), como una necesidad (N), y no
como una fuente de bienestar (FB) que es lo
correcto. Así señalé: "Un recorrido por los
factores determinantes de la satisfacción de
los rubros de NBI muestra que estos factores,
dejando a un lado los ingresos corrientes que
se abordan por el método del ingreso, pueden
agruparse en: a) inversión privada en activos
básicos (patrimonio del hogar); b) derechos
de acceso a servicios que involucran gastos
públicos (corrientes o de inversión); c) El
tiempo actual disponible para recreación y
educación; d) tiempo disponible y derechos
de acceso a servicios educativos en el pasado
(que determinan el nivel educativo de los
adultos de hoy). Al igual qu e en Pobreza y
estratificación social (PES), conformé dos
subíndices de NBI: uno para los dos rubros
expresables en términos monetarios (a y b)
y otro para los de tiempo (c y d). Reiterando
lo dicho en PES, añadí: "la mayor parte de la
inasistencia escolar en AL se explica porque
los niños en edad escolar deben trabajar
para añadir algo al magro ingreso familiar.
En esto casos, la inasistencia escolar es un
indicador de pobreza. Igualmente, cuando
el T disponible para recreación está por de
bajo de la norma debido a sobrejornadas de
trabajo (emprendidas tratando de alcanzar
el ingreso mínimo), refleja pobreza". Esta
manera de identificar la PT evita confundirla
con preferencias libremente elegidas y pone
al descubierto aspectos ocultos de la pobreza.

Una familia con ingresos por arriba de la LP
(línea de pobreza) debido al sobretrabajo, no
sería identificada como pobre en método de
LP, y en el de NBI lo sería sólo en la medida
en que se reflejara en inasistencia escolar. De
aquí derivé la conclusión que habría de regir
por muchos años: integrar la dimensión de
LP con la de pobreza de tiempo disponible,
y después combinar la otra parte de NBI con
esta dimensión de ingresostiempo para obte
ner el MMIP. Esto lo formalicé en el AM con
la ecuación LYTJ = LY/ET, donde LYT es el in
dicador de logro de ingresos tiempo, LY es el
de ingresos y ET es el índice de exceso de tra
bajo que es igual a ETj =(l+TTrEDj)/(kj*48),
donde TTrEDj es el T de trabajo extradomés
tico, y kj* el número de jornadas disponibles
en el hogar j para TrED. Para calcular k* se
excluyen, entre los de 15 a 69 años, a quienes
suelen trabajar pero no lo hicieron en la se
mana de referencia, los estudiantes, los jubi
lados e incapacitados. También se excluyeron
las jornadas semanales (JS) requeridas para
el TrD en hogares (H) sin servicio doméstico
contratado: 1 JS para los hogares (H) de 4y+
miembros, y 0.4 para los de 2 y 3. En los
unipersonales no se aplicó esta exclusión.
ET se usó como corrector. Como se aprecia
en la primera ecuación, ET actúa como una
especie de deflactor, de manera que LYT es
el indicador de logro de ingresos sin incurrir
en sobretrabajo. Es un ingreso corregido por
sobretrabajo antes de compararlo con la LP;
la corrección por subtrabajo sólo aplica a
quienes no son pobres de ingresos, porque
el desempleo, en esa situación, se considera
involuntario.

EN ESTA PRIMERA aplicación empírica de
la PT se minimizó su presencia como tercera
dimensión del MMIP. En los numerosos tabu
lados del capítulo 5 del libro no se incluye la
estratificación resultante en tiempo, sólo las
de ingresos, ingresostiempo y NBI. Lo que sí
se presenta es la estratificación de LP sin T,
donde se aprecia que mientras la incidencia
de pobreza por ingresos fue de 56.6 por cien
to, la de ingresos tiempo fue de 58.9. Todo el
aumento observado fue en el estrato indigen
tes. "Sin embargo, los cambios más fuertes
se presentan en la estructura relativa de los
estratos no pobres. El de SRI (satisfacción de
requerimientos de ingresos) baja de 23.3 por
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ciento a 16.7 y la clase alta aumenta de 4.4
por ciento hasta 7.9. En los tabulados se pre
senta el valor medio de ET para cada estrato
del MMIP, lo cual no nos permite conocer la
incidencia de la PT en el país. El texto intenta
justificar esta presencia (aunque no la au
sencia de la incidencia): "El análisis del valor
medio de ET por estrato puede esclarecer el
papel desempeñado por el T en la dimensión
LPT. La mayor parte de los estratos tienen un
ET que está ligeramente arriba de 0.9, lo que
significa, en promedio subtrabajo. Esto puede
deberse a la norma adoptada de JS de 48 ho
ras cuando hay indicios que la frecuencia más
alta se mueve hacia las 40 horas. Pero hay dos
estratos en los que esto no ocurre. El estrato
SRI tiene una media de 1.04 que denota un
leve sobretrabajo. Esto ayuda a explicar el
descenso brusco que la proporción de pobla
ción en este estrato experimenta al corregir
con ET los ingresos... parecería que una can
tidad importante de PT (incurrida para evitar
la de ingresos) se ubica en este estrato, que
es el que más trabaja de todos... Otro estrato
que se sale de la media general, de manera
abrupta, es la clase alta, cuya ET es de sólo
0.58 a nivel nacional, 0.61 en el urbano y
0.48 en el rural. La razón podría radicar en

la mayor presencia de servidores domésticos
en estos hogares. Este bajísimo nivel de ET
explica el fuerte aumento en la incidencia de
la clase alta al incluir T, tanto en el medio ur
bano (de 6 a 9.9 por ciento) como en el rural
(de 1.7 a 4.6 por ciento). ET no sólo modifica
la estructura de la estratificación, sino que
afecta también la intensidad (I) de la pobreza.
El mayor número de pobres que se identifi
can con ingresostiempo tienen además una
carencia de mayor I: de 0.45, la I pasa a 0.49.
Es decir no sólo hay más pobres, sino que estos
son más pobres. Para el conjunto de los no
pobres (para quienes el valor de I es negativo)
el cambio entre LP y LPT es de 0.19 a 0.28.
Los cambios más notables se presentan al
igual que en incidencia entre la clase alta
que resulta así no sólo más numerosa, sino
en condiciones de bienestar más elevadas.
Su nivel de carencia negativa pasó de 0.50 a
0.89. El método LPT, que modifica al de LP,
pone al descubierto desigualdades sociales que
aquél desconoce y que muestran una sociedad
más polarizada, incluso sin tomar en cuenta
todavía los indicadores de NBI".

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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MEXICO SA
CalderónPeña Nieto=saqueo // García Luna llenó
sus alforjas # Porfirito Molina regresa al INE
CARLOS FERNANDEZVEGA

ARA QUE SON útiles alrededor
de 140 mil millones de pesos del¿p erario? Con ellos se pueden aten
der las urgencias sociales del país,
realizar inversiones en beneficio

del pueblo mexicano, generar empleo formal y
bien remunerado, amortiguar el peso de la deu
da pública y tantas otras cosas que permitan im
pulsar el crecimiento y el desarrollo nacionales.
Es un mundo de dinero, todo proveniente de los
impuestos que pagan los habitantes de esta Re
pública saqueada durante el régimen neoliberal
y anos anteriores

PARA ESOS FINES son los recursos públicos,
pero Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y
mafia que los acompañó decidieron que el mejor
destino era la corrupción y qué mejor que Ge
naro García Luna para concretar tal fin. Desde
luego, las alforjas del ex secretario calderonista
de Seguridad Pública no fueron las únicas que
se llenaron, pero es muestra fehaciente de las
"prácticas" neoliberales para saquear al país.

EN LA MANANERA de ayer realizada en el
ostentoso "bunker" de García Luna (3 mil 400
millones de pesos sin licitación), el titular de
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF),
Pablo Gómez, detalló que el brazo derecho de
Calderón "operaba con su círculo más cercano
una trama de corrupción que entre 2006 y 2018
obtuvo una cantidad espeluznante de 700 millo
nes de dólares (alrededor de 140 mil millones de
pesos) por operaciones ilícitas".

Y ALGO MAS: como parte de ellas, las empre
sas de García Luna que formaban parte de esta
red, "hay una transferencia interbancaria del 24
de abril de 2015 consignada dentro del sistema
financiero mexicano de parte del Partido Acción
Nacional por un millón 160 mil pesos. La co
nexión comercial que había entre el PAN y una
empresa encabezada por García Luna no era
ajena a la relación con su partido. Existen vín
culos que no tienen que ver con ideas, sino algo
mucho más cercano al grado de tener un vínculo
comercial" entre dicha agrupación política y el
ex funcionario. "Existe una relación económica
entre el PAN y la empresa madre de la trama
corrupta, propiedad de García Luna".

EN ESTA TRAMA de corrupción "no sólo ope
ró bajo el gobierno panista, sino el priísta subse

cuente, porque en ese momento ya estábamos
en una situación muy desarrollada del sistema
Prian; no es una serie de relaciones casuísticas,
sino un desarrollo que tiene ya carácter históri

co y que se expresa en la vida cotidiana y política
del país". También existieron contratos con el
gobierno de la Ciudad de México, en tiempos de
Miguel Ángel Mancera.

EL TITULAR DE la UIF subrayó que toda la
información "ya se presentó ante la Fiscalía Ge
neral de la República y se espera que Alejandro
Gertz Mañero presente las denuncias y solicite
las órdenes de aprehensión correspondientes.
En esta red participaron personajes como la
esposa de García Luna, Linda Cristina Pereyra, y
Luis Cárdenas Palomino, entre otros".

EN EL DETALLE, Pablo Gómez explicó que
en el sexenio de Felipe Calderón "dos entidades
del gobierno federal suscribieron 10 contratos
con empresas involucradas en el entramado de
García Luna, por un monto total de 316 millones
675 mil 995 dólares. Ninguno de esos contratos
fue sometido a licitación alguna y casi todos
fueron contratados con empresas extranjeras",
aunque tales consorcios formaban parte del
operativo de corrupción armado y dirigido por
García Luna.

EN LA CATARATA de dinero público involu
crado en esta trama personal al servicio de Gar
cía Luna firmó los contratos (sin licitación), y en
tre los involucrados aparecen el ex comisionado
de la Policía Federal, Rodrigo Esparza Cristerna,
obviamente Luis Cárdenas Palomino, el ex co
misionado del Órgano Preventivo de Prevención
y Readaptación Social Eduardo Enrique Gómez
García, de la mano el ex coordinador regional de
los centros federales Gonzalo Villarreal Guerra,
y más.

Y ESOS DINEROS sucios son los que reclama el
gobierno mexicano ante un tribunal de Florida,
en el entendido de que el gobierno de Felipe Cal
derón fue "un narco gobierno de principio al fin,
espurio, que lo impuso la oligarquía mexicana"
(López Obrador dixit).

Las rebanadas del pastel

SIN DECORO ALGUNO, porque hay que des
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quitar, el noveno Tribunal Colegiado en Materia
Administrativa otorgó la suspensión provisional
a Edmundo Jacobo Molina (Porfirito) para su
reinstalación como secretario ejecutivo del
Instituto Nacional Electoral (INE), porque, ase
guran los magistrados "la separación del cargo

podría causarle daños y perjuicios de difícil
reparación". De ese tamaño son los "guardianes
de la Constitución".

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Lorenzo, Ciro y Jacobo deberían ser investigados //
Han operado miles de millones de pesos / Trabaje en
el INE y vi corrupción por donde mires: encuestada
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL 3 DE abril Lorenzo Córdova y Ciro

Murayama dejarán su cargo en el INE
tras concluir su periodo. Hasta el pasa
do 2 de marzo, Edmundo Jacobo Molina
se desempeñó como secretario ejecu

tivo del Instituto; sin embargo, fue cesado de su
puesto tras la aprobación del plan B de la reforma
electoral, pero ya fue reinstalado por el Tribunal
Federal Electoral. Córdova, Murayama y Molina
han operado decenas de miles de millones de pesos
en el INE. En el sondeo de esta semana le pregun
tamos a nuestros lectores su opinión con relación a
las futuras acciones que se deberían ejecutar en lo
relativo a su desempeño.

Metodología
VOTARON 6 MIL 21 personas. Participaron en
Twitter, mil 473; en El Foro México, 763, y en Face
book, 3 mil 785. Fue distribuida por redes sociales
a través del enlace de SurveyMonkey y por medio
de la función Encuesta de las plataformas Twitter
y Facebook. Pueden votar todos, cualquiera que
sea su ideología. Los organizadores no votan y los
resultados no reflejan necesariamente su opinión.

Twitter

COMO DIRÍA EL verdadero lema de Zapata: re
forma, libertad, justicia y ley.

@eliasini / CeLaya

LAS INSTITUCIONES DE gobierno deben estar
sujetas a las auditorías. Ante todo, por el bien del
país, la transparencia en el uso de recursos públicos.

@Caitomex/Veracruz

El Foro México

COMO TODO SERVIDOR público deben hacer
una entrega de su cargo, revisar conforme la ley.
En caso de encontrarse irregularidades en su ges
tión, fincarse responsabilidades. Todo indica que sí
han cometido irregularidades con los recursos que
manejan. Así que a investigarlos.

Gerino Guzmán Delgado / CDMX

TODO DINERO PÚBLICO debe ser ejercido con
responsabilidad y transparencia; y, por ende, sujeto
de auditorías y revisiones periódicas. El INE tiene
muchos fideicomisos de los cuales no se conoce su
uso y destino. Necesario auditarlos.

Pedro González /CDMX

Facebook

TRABAJÉ EN EL INE y lo que vi es que hay co
rrupción por donde mires, a veces a simple vista.
Desde cargos operativos hasta los más altos.

Lidya Ugalde / Veracruz

QUE LOS CASTIGUEN y que sea una muestra
de que el gobierno tiene voluntad de acabar con la
corrupción, no sólo ellos que incluyan a goberna
dores y presidentes municipales.

Nelson Samuel Martínez / Puebla

AL RESULTAR CULPABLES de varios delitos y
manipulación de recursos del INE para beneficio de
unos cuantos, deben ser enjuiciados y castigados co
mo ejemplo para quienes intenten hacer lo mismo.

Eusebio Blas / Ixtapaluca

Twitter: @galvanochoa
Facebook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail. com
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Esta semana se dio a conocer que febrero del 2023 fue mes clave en las ventas al
mayoreo de vehículos pesados producidos en México, pues se vio un crecimiento

de 50.6% en comparación con el año pasado, al totalizar 4 mil 151 unidades, cifra que
refleja la recuperación de una industria que muestra cada vez más vigor y dinamismo.
Así, la Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamio
nes (ANPACT), que preside Miguel Elizalde, dio a conocer que en lo que va del año se
ha visto un incremento de 42.5% en la comercialización de estas unidades, por lo que
hoy por hoy la inversión captada por este sector es una tendencia real.

En el sector están seguros que la
piedra angular de este crecimiento es
la exportación, pues hay que considerar
que más del 80% de los vehículos pesa
dos producidos en México son enviados
al exterior. Sobre este factor, se tiene un
registro de 28 mil 452 unidades expor
tadas durante el primer bimestre del
año, lo que constituye un crecimiento de
13.7% respecto al año anterior. Además,
en cuanto a la producción de vehículos
pesados en febrero pasado se alcanzaron
las 16,912 unidades, lo que representa un
aumento del 17.9% respecto al mismo
mes del 2022, lo que evidencia también
el aumento de la inversión captada.

Como lo ha señalado en diversos

escenarios, Elizalde Lizárraga conside
ra que, para mantener estos resultados
al alza, es necesario concentrarse en la
renovación de unidades tanto de carga
como de pasaje, al tiempo de optar por
una transición hacia vehículos cero

emisiones. No por nada el mercado au
tomotriz se encamina hacia, ya en prácti
camente, todos los segmentos, al tiempo
que ven a México como una apuesta en
el mercado, y si no me cree, basta pregun
tar al CEO de Tesla, Elon Muslc. Por últi
mo, y no menos importante, la ANPACT
apuesta en contar con certeza jurídica,
normativas realistas y bien articuladas,
así como la armonización de las dispo
siciones legales con la disponibilidad de
energéticos necesarios para el consumo
de las flotas, pues es la única vía para que
nuestro país aproveche el empuje del fe

nómeno del nearshoring.
El INR y su fracaso. Luego que en el Ins
tituto Nacional de Rehabilitación (INR),
de Carlos Pineda, se echó atrás un primer
intento para obtener el aseo integral, nue
vamente proceden mediante la fórmula
que los llevó al fracaso, o al menos es
el sabor de boca que ha quedado en el
sector al observar los requerimientos
de la adquisición INRLGIISCS042023.
Con la convocatoria dada a conocer el

pasado 2 de marzo y la Junta de Aclara
ciones programada para este viernes 10,
las críticas por supuestos requisitos que
coartan la libre competencia no se han
hecho esperar. Entre los integrantes del
ramo observan con malos ojos que pidan
la entrega de catálogos o folletos físicos,
pero que no se haya establecido un lugar,
fecha y hora; aunado a que les solicitan
constancias en el estándar EC0391.1, en
verificación de condiciones de seguridad
e higiene en los centros de trabajo; sin
olvidarlos 10 certificados ISO 45001, en
barrido urbano y recolección de basura.
Al caldo de cultivo hay que añadir sos
pechas por lazos entre José Juan Reyes
Domínguez, conocido como rey de la
limpieza, y Fernando Reynaud García, el
director de servicios.

Exigen pago. Los créditos han cobrado
una mayor relevancia al ser un producto
financiero que ayuda a solventar dificul
tades en las familias mexicanas, desde
atender emergencias, imprevistos o en
otros casos para emprender un negocio

donde hoy día las mujeres tienen gran
participación. Precisamente una de las
instituciones financieras que maneja un
crédito grupal para este género es Com
partamos Banco, que dirige Patricio Diez,
donde los préstamos van desde los 7 mil
hasta los 80 mil pesos. Sin embargo, de
nuncias señalan que esta institución per
teneciente a Gentera, al frente de Enrique

Majos, no es flexible con las emprende
doras, quienes en la pandemia del Covid
19 no pudieron cubrir sus parcialidades
en tiempo, debido a que sus ventas ca
yeron por la crisis sanitaria. Mientras los
ejecutivos en vez de apoyar mediante un
plan de contingencia, las obligaban a cu
brir los pagos de sus créditos sin retrasos.
Voz en off. Slcy y la Bundesliga Inter
nacional acercarán a los aficionados en

México y Latinoamérica su Feed Inte
ractivo, un servicio multimedia de la liga
alemana para que la transmisión de sus
partidos se convierta en una experien
cia única y personalizada, a través de
la aplicación Blue to Go. Se trata de que
los suscriptores de Slcy tendrán ahora la
posibilidad de seleccionar su partido des
tacado, mientras reciben actualizaciones
clave e información relevante de otros

duelos en tiempo real. Este Feed Interac
tivo también brindará la opción de incor
porar gráficos y datos de partidos en vivo,
como pasa con la tecnología de Bundes
liga Match F acts powered by AWS, afín
de garantizar que cada experiencia esté
hecha a la medida.
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Para ello, esta herramienta multime
dia utiliza la señal de alimentación mun

dial de los partidos en vivo que entrega
la liga alemana de fútbol e integra sincró
nicamente los datos de los partidos en
tiempo real. Esto asegura que se pueda

incorporar con relativa facilidad en la in
fraestructura de Slcy, sin la necesidad de
ningún dispositivo adicional. Compro
miso de Skypara estrechar vínculos con
sus aliados comerciales y, por supuesto,
en beneficio de sus suscriptores...
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PREGUNTAS
POR ARTURO DAMMARNAL

El Banco de México tiene una me

ta de inflación de tres por ciento,
más menos un punto porcentual de
margen de error, por lo que la mínima
aceptable es dos y la máxima cuatro.

¿Es correcto que un banco central tenga metas de
inflación, que tenga que provocar la pérdida del poder
adquisitivo del dinero y del trabajo? Si el trabajo se paga
con dinero y éste pierde poder adquisitivo (con la misma
cantidad de dinero se compra menos cantidad de los
mismos satisfactores), lo que pierde poder adquisitivo
es el trabajo (con la misma cantidad de trabajo se com
pra menos cantidad de los mismos satisfactores). Si te
nemos derecho al producto íntegro de nuestro trabajo,
entonces también lo tenemos al poder adquisitivo ínte
gro de nuestro trabajo, y de nuestro dinero, derecho que
la inflación viola, violación relacionada con la justicia,
desde cuya perspectiva no es correcto que haya metas
de inflación.

La máxima inflación anual aceptable es cuatro por
ciento. En febrero fue 7.62,3.62 puntos porcentuales por
arriba, el 90.50 por ciento, y 4.62 por arriba de la meta
puntual, tres por ciento, el 154.00 por ciento. Sumamos
24 meses consecutivos con la inflación por arriba de la
máxima aceptable, con un promedio mensual del 7.13
por ciento: 4.67 la mínima en marzo de 2021, 8.70 la
máxima en agosto y septiembre de 2022. Así la eficacia
de la política monetaria del Banco de México.

¿No será que el sistema monetario, que depende del
Banco de México, está de cabeza, empezando por la meta
de inflación, que viola el derecho de propiedad al pro

ducto íntegro del trabajo, y terminando con la definición
de inflación como el aumento en el Indice Nacional de
Precios al Consumidor, cuando debería definirse como
el excesivo incremento de la cantidad de dinero que se
intercambia, que se usa para demandar bienes y servicios,
dado que el aumento del índice Nacional de Precios al
Consumidor es consecuencia del excesivo crecimiento

de la cantidad de dinero que se intercambia, del excesivo
crecimiento de las demandas por bienes y servicios?

¿La mejor opción en materia de dinero es: el dinero
fiduciario, sin respaldo de ningún tipo, sin valor intrín
seco; ofrecido de manera monopólica por una entidad
estatal, el banco central; impuesto por la fuerza de la ley
como único dinero de curso legal, que es la que opción
tenemos en México?

¿No es mej or opción la del dinero satisfactor (además
de servir como medio de intercambio sirve para satis
facer necesidades, por ejemplo: oro o plata), con valor
intrínseco (el del satisfactor, por ejemplo: oro o plata),
respaldado por el satisfactor (por ejemplo: oro o plata);
ofrecido de manera competida por todo aquel que quie
ra hacerlo; con la libertad para elegir qué dinero usar, op
ción que a muchos les parece un verdadero despropó
sito? Considerando los resultados de la primera opción,
¿lo es? No. (Véase, por ejemplo, La desnacionalización del
dinero, de Friedrich August von Hayek, Unión Editorial).

¿Qué es mejor? ¿Lo que tiene valor intrínseco o lo que
no lo tiene? ¿Lo ofrecido monopólicamente o competi
damente? ¿La imposición gubernamental o la libertad de
elección? Si la respuesta es: lo que tiene valor intrínseco,
lo que se ofrece competidamente, la libertad de elección,
¿el dinero debe ser una excepción?

En México, dada la ineficacia de la política monetaria,
¿no deberíamos discutir estos temas?
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Tendrá que pasar un auténtico milagro en los próximos 27
días para que diera un vuelco la visión mágicoreligiosa

que domina la política gubernamental en torno al maíz trans
génico y el glifosato; pero como eso no sucederá, ya Andrés
Manuel López Obrador aseguró que llevará "hasta donde to
pe" la negativa hacia los organismos genéticamente modifica
dos, estamos en ruta de colisión con la USTR, de Katherine Tai,
que expondrá a eventuales represalias comerciales a más de 11
mil millones de agroexportaciones mexicanas hacia Estados
Unidos, además de socavar las bases de la innovación y coo
peración para la seguridad alimentaria en América del Norte.
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La venturosa reunión de los "Three

Araigous" de enero pasado apunta a diluir
se en abril próximo, una vez que concluya
la mesa de consulta invocada por la repre
sentación comercial estadounidense sin

que la Secretaria de Economía, al mando
de Raquel Buenrostro, haya presentado
pruebas contundentes de que el maíz
transgénico provoca daños a la salud de
personas y/o animales; casi 30 años de in
vestigación científica, mucha de ella salida
del Servicio de Investigación Agrícola de
EU (el centro más grande del mundo de su
tipo), no han encontrado evidencia cientí
fica sobre el presunto daño que alegan en
México el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell; el director de la Cofepris,
Alejandro Svarch, y menos evidencia de

que "polinización cruzada" sea la causa de
la extinción de los Aluxes como parecen
creer algunos funcionarios de la Semarnat,
a cargo de María Luisa Albores,

Vaya, es un hecho que al igual que el De
partamento de Agricultura, a cargo de Tom
Vilsaclc, en la Secretaría de Agricultura y De
sarrollo Rural tampoco hay evidencia de los
daños y riesgos sanitarios que se adujeron
en el más reciente decreto para prohibir la
comercialización y cultivo de maíz amarillo
genéticamente modificado.

Tendría que pasar un milagro para que
los chamanes de la 4T se hicieran a un lado

con todo su nacionalismo tropical y anti
científico, y dejaran el asunto en manos de
expertos en biología, botánica, medicina y
alimentación. Pero como eso difícilmente

sucederá, habrá que esperar un resultado
ruinoso para de nuestro país y un tapón a
la integración productiva de América del
Norte.

Veracruz: la verá dura Morena. Un cón

clave integrado por lo más destacado del
empresariado veracruzano destapará esta
noche de jueves a Juan Manuel Diez Fran
cos como candidato a gobernador en las
próximas elecciones. Alejandro Moreno
arribará a Orizaba donde el alcalde Diez ha

logrado dos periodos de gestión exitosa
en favor de los ciudadanos. En la reunión

participarán empresarios de la talla de
JoséAbella, José Alejandro Reyes, Othón

Porres Bueno, Edgar Chain, Antonio Sán
chez Sainz, Emilio Corveña Marineo, Jorge
Bueno González, Juan Manuel Bueno Ross,
Luis Linares Romero Guillermo Rivas para
mostrar su respaldo a Diez Francos. Vaya,
Sergio Gutiérrez, por ahora el candidato
visible de Morena para 2024, no tendrá
un día de campo.

AMELAF, nearshoring farmacéutico.
La nueva es que la Asociación Mexicana
de Laboratorios Farmacéuticos, que enca
beza Juan de Villafranca, ya es parte de la
US Pharmacopeia, la organización científica
independiente más importante de Estados
Unidos, que encabeza Ronald Piervincenzi,
y cuyas investigaciones son pauta para la
Federal Drugs Administration. En función
de ello, los directivos de Amelaf sesionaron
esta semana en Washington con sus homó
logos de PhRMAyAssociationfor Accessible
Medicines (AAM), así como con funciona
rios de salud, comercio y del Departamento
de Estado para un objetivo común: que los
laboratorios de América del Norte fabriquen
una mayor cantidad de la materia prima de
medicamentos para reducirla dependencia
a las importaciones provenientes de China e
India. ¿Cómo ven?

CMIC, momento crucial. Hoy Francisco
Solares inicia un nuevo periodo como presi
dente de la Cámara Mexicana de la Industria

de la Construcción, organismo que cumple
70 años en un momento en que la inversión
en infraestructura pública está polarizada
en los proyectos estelares del gobierno en el
sureste, pero que deriva con lentitud hacia
otras regiones del país, cuando la construc 
ción de vivienda pierde aliento y la inflación
de materiales de construcción... y cuando
las altas tasas de interés atajan a una indus
tria que tiene un alto mayor impacto en el
mercado interno. Muestras de ese impacto
positivo son las autopistas Barranca Larga
Ventanilla, en Oaxaca, y el nuevo tramo Las
VarasPuerto Vallarta, en Jalisco, ambas
impulsadas por la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes,
a cargo de Jorge Ñuño.

Así como sin maíz no hay país, sin in
fraestructura sólo marginación y amargura.
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Los discursos de
Jerome Powell

r
asi siempre, cuando habla Jero

V i me Powell, los mercados lo re
sienten; en su presentación ante

el Senado de Estados Unidos, el martes pasa
do, no fue la excepción. El mensaj e fue negativo,
pues dij o que las tasas de interés subirán más de
lo previsto, que no esperaba que se redujeran en
el transcurso de este año y que era posible que
en la próxima reunión de política monetaria el
incremento podía ser de 50 puntos base, por lo
menos eso fue lo que entendiéronlos mercados.

Obvio, la reacción de los mercados fue muy
negativa, pues los principales índices perdie
ron más de 1 por ciento, lo que recortó las al
zas que vimos en los primeros 10 días de este
mes. La reacción de Jerome Powell se justifi
ca dado que hay algunos sectores en la econo
mía de Estados Unidos que siguen mostrando
fortaleza, entre los que se encuentra el sector
servicios y, por supuesto lo que hemos visto
de expansión en el empleo; basta recordar
que en enero se crearon 517 mil nuevos pues
tos de trabajo, cuando la estimación era que
subirían 225 mil.
Los discursos, tanto de Powell como de

muchos otros funcionarios de la Reserva Fe

deral de Estados Unidos, tienen un alto con
tenido de expresiones que van enfocadas a
crear expectativas; es en el mej or interés de la
Fed decirle al mundo que piensa seguir incre
mentando las tasas de interés, con el objeto de
crear una explicación que lleve a los mercados

a pensar que la actividad económica pronto
sentirá los efectos de dichas decisiones. El ac
tuar sobre estas expectativas siempre ha sido
parte del discurso de las autoridades, pero en
realidad lo que cuenta no son los discursos,
sino los datos reales, y para el tema que nos
ocupa —que es la inflación y el rumbo de las
tasas de interés— lo que hay que hacer es ser
pacientesy esperar a que la realidad económi
ca se manifieste.

Hoy se publica un dato que desconozco,
pues este artículo lo escribí ayer, y se refiere a
la cantidad de empleos que generó la econo
mía estadunidense en febrero; si el dato está
muy por encima de 225 mil, los mercados lo
resentirán; si está por debajo de 200 mil se
considerará como alentador, pero después
de lo mencionado, quizá lo más importante
sea la inflación en Estados Unidos en febre
ro, misma que se conocerá el próximo 14 de
marzo; éste sí será determinante, no solo pa
ra los mercados, también para que la Reserva
Federal tome la decisión de qué hacer con la
tasa de interés.
Si la inflación de febrero preocupa, es muy

posible que la Fed suba 50 puntos base la tasa
de interés para llevarla de 4.7 a 5.25 por cien
to; sin embargo si la inflación —tanto la nomi
nal como la subyacente— se manifiesta hacia
abajo, es también posible que el incremento
en la tasa que se anuncie sea solo de un cuar
to de punto.
Así las cosas, de lo que podemos estar segu

ros es de que la decisión sobre este importan
tísimo tema será un dato dependiente,
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IN
VER
SIONES
OBTIENE AUTORIZACIÓN

Xebra, primera firma
legal de mariguana
Tras obtener el permiso de la
Cofepris, la empresa cannabi
ca Xebra, que dirige Jay Gar
nett, será la primera que podrá
cultivar, producir y comercia
lizar productos de mariguana
en México Esto luego de que en
20211aSuprema Corte votó por
unanimidad otorgar a la subsi
diaria de Desart MXm una or

den judicial irrevocable para
comercializar esos productos.

ASAMBLEA

Alfa destinará para
recompra 5,800mdp
El conglomerado Alfa, que
preside Armando Garza Sa
da, aprobó en asamblea el uso
de 5 mil800millones de pesos
(320 millones de dólares) pa
rala readquisición de sus ac
ciones, ya que considera que
el precio actual de su acción
no refleja adecuadamente su
proceso de transformación y
los sólidos fundamentales de

sus negocios.
SENADO

Buscan más sinergias
entre México y China
La comisión de Relaciones Ex
teriores AsiaPacíficoÁfrica

del Senado, que preside Cora
Cecilia Pinedo, se reunió con
el viceministro de Comercio

chino, Wang Shouwen. Para
los legisladores, es necesario
generar sinergias con China
y aprovechar el interés de sus
más de 200empresas en Méxi
co para llegar a Estados Unidos.
REZAGO HIDRAULICO

Baja California tiene
crédito de 3,000mdp
El gobierno de Baja California
formalizó su primer financia
miento sostenible por 3 mil
millones de pesos con el Banco
de Desarrollo de América del
Norte. La Secretaría de Ha
cienda informó que este crédi
to servirá para baj ar el rezago
histórico en infraestructura
hidráulica de esa entidad.

PAGO ADELANTADO

Fuño emite en bonos

verdes 6 mil700mdp
El fideicomiso de inversión Fi

bra Uno, que preside Moisés
ElMann, colocó deuda por 6
mil 700 millones de pesos. Del
total, 5 mil 103 millones se usa
rán para el pago adelantado del
Bono Fuño 18 y el resto para lí
neas de crédito de corto plazo.
La emisión se hizo en dos par
tes, una de 4 mil970 millones y
otra de mil730mdp.
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AIFA, Goldgroup,
Azteca Comunicaciones

F
1 año pasado la Agencia Nacional de

i Aduanas de México (ANAM), aún ad
ministrada por el SAT, adjudicó de for

ma directa a la empresa LTP Global Software el con
trato del "Servicio de Equipamiento Aeroportuario"
para equipar con infraestructura de revisión no intru
siva (rayosX)laaduanadelAeropuerto Internacional
Felipe Angeles (AIFA), por un total de 494 millones
997mil pesos convigenciaal 31 de diciembre de 2024.
José Marcos García Nieto director general de

Modernización, Equipamiento e Infraestructu
ra Aduanera de la ANAM, utilizó el mecanismo de
"justificación de excepción" para no hacer una lici
tación pública "por motivos de seguridad nacional".
El 4 mayo de 2022 se hizo la solicitud de cotización
y la propuesta ganadorafue de la empresa señalada
La Secretaría de la Defensa Nacional no tuvo nada

que ver con la decisión, y el acuerdo lo firmaron Gar
cía Nieto y Luis Felipe Puente Correa, de LTP. El
punto es que los equipos son chinos de la marca Nuc

tech: cuatro de rayos X para
la revisión de vehículos de

carga, dos para revisar pa
llets,cinco paramaletas,siete
para paquetes postalesyuno
para la revisión de personas
que estarán instalados en el
área fiscal de la terminal de

carga del aeropuerto.
Nuctech es una empre

sa paraestatal del gobierno
chino que se presume recibe subsidios para vender
equipos a precios bajos en puertos, aeropuertos y
fronteras que pueden ser utilizados para espiona
je o extraer información comercial y de seguridad
nacional vía remota. De ser así, se anulará cualquier
posibilidad de integración informática e intercam
bio de información entre Aduanas y la Customs and
Border Protection de Estados Unidos.

Por eso, será importante que alguna autoridadfísca
lizadora o la propia Sedeña investigue el acuerdo y, de
serel caso,rescindael contrato porseguridad nacional

Cuarto de junto
El presidente Joe Biden visitará por primera vez
Canadá del 23 al 24 de este mes, anunció el primer
ministro Justin Trudeau... Por cierto, la minera ca
nadiense Goldgroup Resources presentó un arbitraj e
de inversiones contra México ante el Centro Interna
cional de Arreglo de Diferencias relativas a Inversio
nes (Ciadi) del Banco Mundial por incumplimiento
del acuerdo comercial... El Ministerio de Transportes
y Comunicaciones de Perú ganó un arbitraj e a Azteca
Comunicaciones que reclamaba 4 millones de soles
por incumplimiento de contrato.

Será importante que
alguna autoridad

fiscalizadora revise
el acuerdo con LTP

Global Software
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Mujeres en la Aviación
Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

En 1975, según recuerdan los amantes de la aviación,
la aerolínea Mexicana de Aviación contrató a dos mu

jeres piloto, las primeras que incursionaron en la avia
ción comercial del país, ya que anteriormente hubo
otras mujeres piloto y en otras actividades relaciona

das con el transporte aéreo, como fueron Emma Catalina En
cinas o la hidalguense Bertha Zerón, entre muchas. Pero fue
hasta 1975 que Elena Foch y Conchita Bernard lograron ingre
sar a las filas de la entonces aerolínea más antigua de México.
Sin embargo, en ambos casos las cosas no terminaron tan

bien porque ninguna de ellas pudo ascender a comandante por
los prejuicios de la época. Ambas llegarían a ser comandantes,
pero fuera de México. Una, Elena, en Canadá y la otra, Conchi
ta, en Estados Unidos.

Sin embargo, más adelante Elizabeth Abadíe lograría ser la
primera comandante, en Aeromar, y a ella le siguieron otras
muchas, a quienes no podemos mencionar exhaustivamente
porque ya en este momento son cientos. Cada una de ellas, sin
embargo, tiene una historia que contar y un legado qué adoptar.
Además, dentro del mundo de la aviación hay muchas mu

jeres que desempeñan tareas de todo tipo, desde administrati
vas, financieras, comerciales, hasta labores de alta tecnología
y de pilotaje, de diseño aeronáutico y de ingeniería muy espe
cializada. Muchas más están hoy en el mundo aeroespacial y
son un ejemplo a seguir por muchas jóvenes que sueñan con

entrar en esta carrera apasionante de la aviación, la aeronáu
tica y el espacio.

Pero el camino no ha sido ni es todavía, fácil. Tenemos ejem
plos de mujeres como Tony Gutiérrez, primera mujer directora
de una empresa aérea establecida en México, American Airli
nes. En muchos sentidos, una líder y ejemplo para las mujeres
en el medio, al punto que existe una presea con su nombre pa
ra aquellas que se han destacado en el mundo de la aviación
mexicana.

A nivel regional y mundial hay muchas mujeres que han so
bresalido y cada día se ganan más espacios, pero la verdad es
que la meta de 25% para el 2025 que se fijó la Asociación de
Transporte Aéreo Internacional (IATA) y aún más, la de 50/50
de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI) se
ven lejanas, a pesar de los muchos esfuerzos en ese sentido.

¿Qué se puede hacer? La Asociación Internacional de Muje
res en Aviación (IAWA) mandó a hacer un estudio a la consul
tora Oliver Wayman, titulado "Despegue hacia el liderazgo",
donde a través de encuestas y análisis de datos, se muestra
la realidad de la brecha de género que hoy existe en el sector
aéreo. Un dato muy revelador es que, en Estados Unidos, las
mujeres ocupan apenas el 10% de los puestos ejecutivos en las
empresas aéreas (excluyendo Recursos Humanos) y sólo el 3%
de las direcciones ejecutivas en las 100 organizaciones de avia
ción en todo el mundo.

El mismo estudio analiza la forma cómo esto puede rever
tirse, pero es algo que las empresas aéreas, pero sobre todo las
mujeres con el apoyo de los varones, podrán lograr. Hay mucho
todavía por hacer en ese sentido.
Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia
en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregularida
des, castigar a los responsables y resarcirles a los trabajadores
su patrimonio •
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

• Anacrónica la Remuneración Compensatoria: TCIU
• Skyy Bundesligas ofrecen opción del Feed Interactivo
• FUÑO renegocia deuda y emite bono por 6.7 mmdp
JulioBritoA.
@abritoj

Debido a su importancia y golpe directo al consumi
dor de tecnología, que somos prácticamente todos
los mexicanos, presentamos la posición de Ernesto
Piedras, director de The Competitive Intelligence
Unit sobre la propuesta de Remuneración Compen

satoria, que pretende implementar el Senado de la República,
que preside Ricardo Monreal y que tiene como objetivo crear un
nuevo impuesto a la compra de aparatos digitales.

Señala Ernesto Piedras que "esta Iniciativa se suma a ante
riores igualmente anacrónicas e inadecuadas, incluso desesti
madas ya por el Congreso de la Unión, por las que sociedades
de gestión colectiva buscan hacerse de recursos directamente
de los fabricantes o importadores de aparatos, dispositivos, so
portes tecnológicos o cualquier otro que permita la copia o re
producción sonora, visual o audiovisual de sus obras conocidas
o por conocerse".

Hoy más que siempre, los internautas pagamos mes a mes
por el acceso y reproducción de contenidos visuales, auditivos
y/o audiovisuales disponibles de manera exclusiva en aplicacio
nes o plataformas que aseguran la reproducción legal y privada
de estos, sobre todo en plataformas de streaming.

"Por ello, la iniciativa concebida en una era analógica resul
ta anacrónica en la actual de creciente conectividad y pago de
licencias por el contenido disponible en internet", asegura el
director de CIU.
Y asegura TCIU que este gravamen será más lesivo para los

que menos tienen, especialmente en el contexto de acelerada
inflación y crisis económica latente. Esta iniciativa resultaría
en sobreprecio.

ESPECTÁCULOS. Sky y la Bundesliga Internacional acercarán
a los aficionados en México y Latinoamérica su Feed Interacti
vo, un servicio multimedia de la liga alemana para que la trans
misión de sus partidos se convierta en una experiencia única
y personalizada, a través de la aplicación Blue to Go. Con los
partidos de la Bundesliga, los suscriptores de Sky tendrán aho
ra la posibilidad de seleccionar su partido destacado, mientras
reciben actualizaciones clave e información relevante de otros

duelos en tiempo real. El Feed Interactivo también brindará la
opción de incorporar gráficos y datos de partidos en vivo, como
pasa con la tecnología de Bundesliga Match Facts powered by
AWS, a fin de garantizar que cada experiencia esté hecha a la
medida.

CAPITALES. Grupo Fives, anuncia nueva inversión en México
con el desarrollo de una nueva planta de 5 mil m2 en el Parque
Industrial Ramos Arizpe, en Ramos Arizpe, Coahuila. El centro
de ingeniería de Grupo Fives en Coahuila contará con más de 90
ingenieros en las áreas de diseño mecánico, ingeniería mecatró
nica, ingeniería de control y robótica, e ingeniería de procesos.
INMOBILIARIAS. Fibra Uno anunció que se llevó a cabo de
manera exitosa la colocación de deuda por 6,700 millones de
pesos; la totalidad de los recursos provenientes de esta emi
sión serán utilizados para repagar deuda existente. Del total,
aproximadamente 5,103 millones serán utilizados para el pre
pago del Bono FUÑO 18 y el resto para el prepago de líneas
de crédito de corto plazo. Esta emisión cumple con el compro
miso de FUÑO de mantener todos sus nuevos financiamientos

bajo esquemas sostenibles, verdes o vinculados a la sostenibi
lidad entre otros •
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"La ley es la ley", según quién
En México se está haciendo costumbre las interpretacio
nes legales a modo o por omisión o por quedar bien. Y esa
frase de que "la ley es la ley ", parece ya más una forma de
justificar decisiones desacertadas. Para no ir muy lejos, lo
que anunció hace unos días el Instituto Federal deTeleco
municaciones (IFT) al otorgar una concesión a la Comi
sión Federal de Electricidad (CFE), para ser una red mayo 
rista a fin de arrendar capacidad de red, infraestructura y
servicios de telecomunicaciones a otros concesionarios y
autorizados.

Para entender el tamaño de la mconstitucionalidad que
hizo el IFT, la reforma de telecomunicaciones de 2013 en
tendió claramente cual era la función de la CFE que es
prestar servicios eléctricos, pudiendo arrendar su infraes
tructura para servicios de telecomunicaciones.

Por tal motivo, a Telecomunicaciones de México (TE
LECOMM) la CFE le cedió su concesión de red pública de
telecomunicaciones, para promover el acceso a servicios
de banda ancha, a través de una robusta red troncal de te
lecomunicaciones de co

bertura nacional, conforme
a lineamientos y acuerdos
emitidos por el IFT.

¿Qué ha pasado en estos
años y días? TELECOMM se
convirtió en "Financiera

para el Bienestar", dejando
de lado su misión constitu

cional en telecomunicacio

nes para dedicarse a la dis
persión de ayudas del go
bierno como manejar las
remesas de los paisanos y
otorgar microcréditos, violando el Artículo 15° Transitorio
de la reforma constitucional de telecomunicaciones, pese
a que al IFT le corresponde la regulación de TELECOMM y
tenía que emitir lineamientos para ello, como bien apuntó

el especialista Gerardo Soria.
En cuanto a CFE ahora tiene dos concesiones para se

guir prestando serviciosde telecomunicaciones, una a tra 
vés de su empresa subsidiaria "CFE Telecomunicaciones
Internet para Todos" y otra que el IFF recién le otorgó el 3
de marzo pasado para ser red mayorista, la que no podrá
ofrecer directamente servicios a usuarios finales, confor

mea la limitante que le impone la legislación secundaria.
Si CFE previamente había intentado prestar servicios

de telecomunicaciones sin éxito y la Constitución en 2013
ordenó que no fuera así, ¿cuál es la razón de que el IFT le
otorgue una nueva concesión?, ¿cómo es que una decisión
administrativa pretende revertir el mandato constitucio
nal?; si legalmente la fibra óptica de CFE se afectó a la Red
Compartida, ¿cómo podrá ahora arrendarla a otros?. ¿cuál
es la lógica de una nueva red mayorista que no prestará
servicios al usuario final, cuando Altan se queja de que no
es viable por talrestricción?

Por lo visto, el regulador sigue en la lógica de evitar con
frontaciones con el Ejecutivo pese a la Constitución y abre
un nuevo mecanismo que justifique canalizar recursos
públicos a fines ajenos a las telecomunicaciones. Más allá
del concierto de inconstitucionalidades. conocemos de las
ineficiencias de empresas gubernamentales, se retrasará
la conectividad y continuará el desperdició recursos pú
blicos. Pero" la leyes la ley", según quien la aplica.
CFE tiene dos con
cesiones para seguir
prestando servicios
de telecom, una a
través de la subsidia

ria Internet para To
dos y otra que el IFT
recién le otorgó el
pasado 3 de marzo
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Sin fecha reunión con CNBV para "mejor ejecución",
propuesta de AMIB y rehúyen ajustes
Más allá de que se esperaba esta semana la
reunión convocada por la CNBV de íesús de la
Fuente para evaluar en conjunto los posibles
cambios a la circular de "mejor ejecución" de
las bolsas, resulta que la autoridad abrió un
paréntesis.

De momento no hay fecha y en una de esas
ya ni se realiza. Y es que se ve complicado po
ner de acuerdo a la BMV que dirige [oséOriol
Bosch, BIVA de Santiago Urquiza y a las casas
de bolsa.

Como le platicaba EdsonMunguía, vicepre
sidente de Supervisión de la CNBV ya tiene to
dos los elementos de las partes involucradas.
Sin embargo a últimas fechas la AMIB de Alvaro
García Pimentel ya no estaría tan dispuesta a

a j ustar el mecanismo vigente desde agosto, pe
se a que afee ta el día a día de los inversio n i stas.

La AMIB argumenta que el encuentro con
las bolsas es innecesario porque vía su comité
de Mercado de Capitales ya presentó una pro
puesta a la CNBV.

Sus expertos ni siquiera están a favor del
mecanismo. Se hace ver que desde que se ini
ció la discusión en 2021 con luán Pablo Graf e
Itzel Moreno hubo objeciones, máxime que la
variación a la circular buscó beneficiar a BIVA

que dirige María Ariza.
En el camino hasta debieron pulir la mecá

nica, amén de que ellos han cargado con los
costos operativos para ejecutar las órdenes de
compraventa al cliente final.
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Se apuesta que con otras modificaciones
vendrían más cargos contra el gremio en un
momento en que el horno no está para bollos.
De hecho la regulación vigente de "mejor eje
cución" es subjetiva porque no hay porcenta
jes de los cruces que deben ir a cada bolsa.
Cambiar otra vez implicará empezar de nuevo,
sin que haya certidumbre de que el nuevo me
canismo va a satisfacera todos.

En ese sentido la AMIB ya la pensó y de pla
no ya no quiere nuevos ajustes. Probablemen
te tampoco las bolsasy nise diga la autoridad.

De ahí la cancelación. En una de esas todo

queda como está. Habrá que ver.

CU ATRO SUSPENDIDOS EN
CONCANACO AL REVOCARSE
AMPAROS

Además de que Héctor Tejada ya pudo reele
gírseen Concanaco para su tercer periodo, gra
cias a que el luzgado 8 de Distrito revocó los
amparos que interpusieron algunos socios, es
tos también fueron suspendidos de sus dere
chos de esa confederación. La decisión adop
tada por la Comisión de Honor y lusticia quedó
firme, puesto que los involucrados engafiarona
muchos consejeros para obtener información
financiera con la que buscaban empujar una
nueva auditoría. En ese estatus quedaron Ja
vier Saldívar, Rafael Sánchez, Guillermo Ro
meroy Roberto Lem.

ACAPARAMIENTO, ALTOS MÁRGENES
Y ALIMENTOS PESADILLA

Aunque la inflación a febrero que dio a conocer
ayer el 1NEGI de Graciela Márquez fue mejor a la
esperada, esto es 7.6% vs 7.7%, nadie puede cantar
victoria, máxime la resistencia que mantiene el
segmento subyacente que llegó a 8.3% anual. Ali
mentos una pesadilla para el consumidor. Subie
ron 0.7% y mercancías 10.6% dadas las imperfec
ciones que hay en el comercio. Acaparamiento y
excesivos márgenes. Servicios también reticentes
con 5.5% por el impacto del alza salarial. La pro
yección anual para esta variable se elevó a 5.3%,
aún preocupante y con fuerte impacto en el poder
de compra. Así que paciencia.

CANAINTEX URGE AL GOBIERNO Y
ALTO RIESGO DE BAJAR ARANCELES

Ayer al debutar en la Canaintex Rafael Zaga
Saba urgió al gobierno a actuar con responsa
bilidad frente a la problemática del rubro tex
tilconfección: rampante ilegalidad que signi
fica] de cada 5 prendas, empleo informal al alza
y creciente robo de materias primas y confec
cionadas. Además pidió a Economía de Raquel
Ruenrostro eliminar la reducción de aranceles

prevista para 2024, máxime que dicha cadena
terminó 2022 connúmerosnegativos.

(i>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Fibra Uno, rentable
sostenibilidad corporativa
El año pasado, el fideicomiso inmobiliario que dirige
Gonzalo Robina, aumentó de manera destacada las
metas de su Estrategia de Sostenibilidad 20202032
especialmente en la reducción de dióxido de carbono
por metro cuadrado ocupado a 67 por ciento desde 20
por ciento, y quiere que para 2030, el porcentaje de
propiedades certificadas aumente 38 por ciento, es
decir de un millón a 4.3 millones de metros cuadra
dos. Además, este año Fibra Uno aumentará su con
sumo de energías renovables, apoyará la transición a
una flota vehicular menos contaminante, una próxi
ma inclusión de cláusulas verdes en las renovaciones

de contratos, continuar con los procesos de certifica
ción, y contar con un objetivo basado en ciencia (SBT)
aprobado para este año, que servirá como guía para la
reducción de emisiones y para avanzar en el objetivo
"net zero". Y este es el contexto en el que Fibra Uno
realizó su más reciente colocación de instrumentos,
se trató de bonos vinculados a la sostenibilidad en el

mercado local por 6 mil 700 millones de pesos, recur
sos que serán utilizados para el pago anticipado de
una parte de su deuda. Del monto total, 4 mil 970
millones de pesos corresponden al bono FUÑO 23L a
tasa fija, con un vencimiento de 10 años y una tasa
equivalente a Mbono de 10 años más 195 puntos ba
se, y adicionalmente mil 730 millones de pesos del
bono FUÑO 232L en tasa variable a un plazo de 4
años, a una tasa de TIIE más 95 puntos base. Al cierre
del año pasado, Fibra Uno reportó una deuda total de
140 mil 419 millones de pesos.

CERCA DEL BALÓN
Sky y la Bundesliga ampliaron su alianza con la in
corporación de un Feed Interactivo que permitirá
personalizar las transmisiones de los partidos de la
liga alemana para brindara los aficionados una expe
riencia única y personalizada mediante la aplicación
Blue toGo.

Asi los suscriptores de Sky podrán seleccionar un
partido de la Bundesliga, y mediante el Feed Interac
tivo se podrán incorporar gráficos y datos de los en
cuentros en vivo mediante la tecnología de Bundesli
ga Match Facts powered by Amazon Web Services.
Esta herramienta multimedia utiliza la señal de ali

mentación mundial de los partidos en vivo que entre
ga la liga alemana de fútbol e integra sincrónicamen
te los datos de los partidos en tiempo real. Esto ase
gura que se pueda incorporar con relativa facilidad en
la infraestructura de Sky, sin la necesidad de ningún
dispositivo adicional.

POSITIVA SEÑAL
Finalmente, la subsidiaria en México de la canadien
se XebraBrands que preside lay Garnett, recibió la
aprobación de la Cofepris para cultivar, procesar, pro
ducir y comercializar mariguana con fines industria
les, sin ningún tipo de restricciones de dónde puede
cultivar cannabis en México ni sobre el tamaño de las

instalaciones de cultivo o el volumen de las operacio
nes de procesamiento y fabricación de la empresa,
que podrían ubicarse en el Estado de México o incluso
en Yucatán.
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éxico es el primer país del mundo donde
se registran más casos de abuso sexual en
menores, de acuerdo con la OCOE.

Una ele cada cuatro ninas, ni ños y ado
lescentes de entre 10 a 17 años están ex

puestas al abuso sexual en su comunidad
o el entorno en el que viven, de acuerdo con

la Consulta Infantil y Juvenil 2021 aplicada por el INE.
Estos datos se dieron a conocer en un taller para repre

sentantes de los medios de información por parte de la orga
nización Reinserta, que lleva Saskia Niño de Rivera, con el
objetivo de fortalecer una cultura de protección y combate alas
violencias que afectan a miles de niñas, niños y adolescentes
en México, como parte de sus actividades entorno al Día Inter
nacional de la Mujer. Se abordaron diferentes ejemplos, donde
sobresalió uno que pasó de ser de la fuente de espectáculos a
la de justicia y seguridad. Y es que "los comentarios públicos
en plataformas mediáticas y digitales sobre el caso Sasha
Sokol resultan en procesos de revictimización,justificación
de ios actos del agresor, violencia continuada y reproducción
de estereotipos basados en discriminación y desigualdad",
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informó la Comisión Nacional para
Preveniry Erradicar la Violencia Con
tra las Mujeres, perteneciente a la
Segob al mando de Adán Augusto
López. En otras palabras, la depen
dencia federal se pronunció a favor de
Sasha Sokol

El año pasado la cantante habló
públicamente de la situación de abu
so que sufrió como menor c!e edad. El

miércoles se cumplió, de acuerdo aun mensaje de Twitter de
Sasha: "Un año de haber aceptado públicamente la relación
asimétrica y abusiva que viví cuando era niña. El daño que
me causó me acompaña ahora como mujer".

Este caso no es aislado.ya que en México, 95 porciento de
las denuncias por abuso sexual en el país quedan impunes.

Otros datos escalofriantes que se abordaron son que casi
la mitac! de los abusos sexuales a niños y adolescentes son
cometidos por un familiar; de ellos, los agresores más frecuen
tes son el padre (23.3 porciento), la pareja de la madre (5.4 por
ciento) y el tío (5.4 por ciento). Además de que las víctimas de
abuso sexual infantil les puede llevar hasta 50 años revelar
las agresiones, ya sea por amenazas del abusador o temor
a que no les crean. El caso de Sasha Sokol es uno de miles
que se registran en México todos los días, no solamente en
un estudio de televisión.

MEJORA URBANA

La Miguel Hidalgo continúa con su apuesta de mejorar su
imagen urbana gracias aun acuerdo firmado entre su alcalde
Mauricio Tabe, la Asociación Nacional de Telecomunica
ciones (Anatel), de Pablo Vidal, y la Cámara Nacional de la
Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías
de la Información (Canieti), de Enrique Yamuni. El punto de
partida de este convenio será la Colonia Escandón, donde se
llevará a cabo el retiro de más de seis mil metros de cableado

muerto en diversas calles.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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i en el mundo entero pensaran como en
S México se suele pensar sobre el concepto

de soberanía, muy probablemente el Euro
no existiría. Alemania habría defendido el

marco a capa y espada, y Francia permane
cería con el franco como moneda; asimis
mo, Ucrania no recibiría tanta ayuda militar

para defenderse de la invasión rusa. El mundo sería distinto.
México piensa de manera muy peculiar sobre su soberanía.

Las recientes menciones del senador Lindsey Graham y del
representante Dan Crenshaw han despertado toda clase
de interpretaciones sobre el tema. Graham fue más enfático
en sus dichos, al señalar que su propuesta para clasificar a
los cárteles mexicanos de las drogas como organizaciones
terroristas busca enviar una señal a México en el sentido de

que, si el gobierno mexicano no actúa contra ellas, entonces
"nosotros lo haremos":.

Dan Crenshaw ha sido más conciliador, al señalar en un
video en español que loque busca es establecer mecanismos
de colaboración con México, utilizando ios "vastos recursos"
que tiene Estados Unidos para ayudara nuestro país a com

batir los cárteles.
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Ambas posturas se centran en
los carteles de las drogas, que es
el problema real que el gobierno
de México no ha logrado erradicar.
No obstante, el presidente López
Obrador estalló ayer contra ellos, e
hizo un primer llamado a los mexi
coamericanos para que no voten por
el partido Republicano, acusando a

esos legisladores de injerencistas.
No obstante, en ningún momento los republicanos habla

ron de invadir nuestro país, ni de dañar, erradicar, o eliminar
al gobierno de México, mucho menos de tomar control de la
seguridad pública del país. Lo único que hacen es focalizar
su enojo contra los cárteles, e iniciar un debate sobre los
instrumentos jurídicos de Estados Unidos para tomar una
postura contra lo que ellos consideran una amenaza contra
sus ciudadanos.

¿Colaborarcon Estados Unidos, aprovechando sus recur
sos de inteligencia y físicos contra los cárteles de la droga en
México nos hace menos soberanos? Yo tendría mis dudas.

Es evidente que a ningún mexicano nos gustaría que un co
mando armado cruce la frontera y aniquile a quien le plazca
de este lado; pero si se trata de colaborar utilizando recursos
contra delincuentes, la cosa sería distinta. Recuérdese por
ejemplo que hace unas semanas un avión de combate de EUA
derribó un objeto volador sobre territorio de Canadá, y nadie
se escandalizó por la pérdida de la soberanía canadiense.

NELSON AMPARAN

El empresa riodel sector educativo Nelson Amparan se reunió
en Madrid con el Embajador mexicano Quirino Ordaz, a fin
de potenciar internacionalmente su Academia Global, una
organización que ayer lanzó su Universidad Index, iniciativa
enfocada en programas ejecutivos y certificaciones para el
sector manufactura y maquila de exportación.
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na auténtica tormenta ha traído la licitación

No. LA007QQ0999E10402022 para la
adquisición de equipos de rayos X parau las 21 aduanas del país debido a que se
pospuso porsegunda ocasión, ahora para
el 17 de marzo, fecha en la que en teoría se
adjudicará un contrato por más de lü mil

millones de pesos. La última información es que la empresa
favorita para llevarse el contrato, la estadounidense Rapiscan
Systems, comienza a enfrentar problemas legales porque su
principal directivo, George Edward WaltherMeade, que
encabezaba operaciones en México y América Latina, fue
presuntamente recluicloen una prisión de EU clebicloa que se
le asignó un registro con número de prisionero: 08449506,
información que es pública en la Oficina Federal de Prisiones
(https://www.bop.gov) de aquel país. Aún no salen a aclarar
si es un homónimo, pero todo indica que se trata del ejecutivo.

Los presuntos cargos son lavado de dinero y corrupción,
delitos que podría haber cometido como directivo de esta
compañía. WaltherMeade es la persona que estaba cerrando
los contratos para las aduanas con la Semary Sedeña.
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Según notas periodísticas que
recogían declaraciones anónimas
de compañías de EU que también
compiten pordichoscontratos.el eje
cutivo presuntamente tuvo algunos
encuentros privados con funciona
rios de ambas Secretarías previo y
durante las licitaciones, hechos que
la competencia le habría hecho saber
al FBI previo a su detención.

Rapiscan para llevarse el contrato de Aduanas ofertó 13 mil
500 millones de pesos, que es la propuesta económica más
cara de todas, pero se perfilaba como el ganador. Empero,
ahora la detención de su directivo complica las cosas, amén
que habría que recordar que en la administración de Felipe
Calderón Hinojosa, esa compañía fortaleció su presencia en
México, llevando contratos poracljuclicación directa, según el
portal de transparencia, uno fue por más de 400 millones de
dólares por seis años. Y es que se sabe que Genaro García
Luna cabildeaba en su favor los contratos de esa firma de

seguridad en dicha administración, pero habrá que esperar
qué ocurre la próxima semana con el resultado del concurso.

LA RUTA DEL DINERO

El Sistema de Transporte Colectivo Metro, que lleva Guillermo
Calderón, sigue bajo reflector, aunque no es por fallas. Al
término de 2022 se recurrió a una adjudicación directa para
repartir el servicio de limpieza de estaciones, trenes, talleres
y áreas administrativas entre Tecnología en Sistemas de
Limpieza Metropolitanos y Limpiacero, con 162 mi Nones y 66
millones de pesos, respectivamente. El problema, además que
se haya procedido sin competencia, es que ambas compa
ñías cotizaron con aproximadamente 320 pesos diarios por
afanador antes de impuestos, lo que representa un alza de
18.5 por ciento, hasta antes del cambio de año las proveedoras
estimaron 270 pesos. El incremento se incluyó sin mediar
explicación en la documentación correspondiente.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Los tambores de guerra son
inminentes en el tema del maíz

transgénico. México, Estados
Unidos, y ahora Canadá se ha
agregado a esta disputa que no
parece tener otro camino que el
panel que se iniciará en el marco
del llamado TMEC. Hoy todo se
encuentra en la etapa en que
la Representante Comercial de
Estados Unidos (USTR por sus
siglas en inglés) hizo oficial una
solicitud para realizar consultas
con México sobre la prohibición
de importación de maíz genética
mente modificado para consumo
humano. Pero el tema puntual en

esto es que en la Unión America
na se están poniendo nerviosos
sobre la reticencia de la Cuarta

transformación, de eliminar estas
restricciones, ya que afirman que
está comprobado científicamente
que este maíz modificado no hace
daño a la salud humana.

Pero en Palacio Nacional

piensan diferente, y afirman que
este decreto continuará sólido.

De hecho del lado mexicano ha

salido José Medina Mora Icaza,
presidente de la Confederación
Patronal de la República Mexi
cana (Coparmex), a decir que
perderíamos el panel en el marco
del Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC) por el

veto a las importaciones de maíz
transgénico, ya que no existe evi
dencia de que sea dañino para la
salud humana. No hay que olvidar
que esta es la segunda ocasión
que autoridades norteamericanas

hacen un reclamo sobre este ali

mento. Apenas en julio hubo una
molestia porque se está violando
el acuerdo comercial al limitar los

permisos e inversión de empresas
privadas para privilegiar a las
empresas del Estado

El presidente Andrés Manuel
López Obrador afirma que nues
tro país tiene derecho a limitar
las importaciones del cultivo
para proteger su biodiversidad y
la salud de los mexicanos, pero
el cuestionamiento en todo esto

es que Estados Unidos pidió en
el pasado pruebas científicas al
Gobierno de México por estas pro
hibiciones y como respuesta se
emitió un nuevo decreto que ha
venido a complicar más las cosas.
En las oficinas de empresarios
norteamericanos que se dedican
a este negocio ya se dice que esto
está influenciado por cuestiones
ideolológicas de las que Méxigo
podría ser penalizado por hasta 5
mil millones de dólares.

Cuánto antes nuestro país tie
ne que dar respuesta a la solicitud
de investigación que afirme el su
puesto daño que causa el glifosato
en los seres humanos que consu
man este maíz modificando.

70 AñosCMIC

La Cámara Mexicana de la Industria

de la Construcción (CMIC) cumple
70 años. Llega a este aniversario de
la mano de Francisco Solares, para
su tercer periodo. Más allá de las
cuestiones políticas que ellos llevan
analizando y los retos de su gremio,
traen bajo el brazo una pieza edi
torial que cuenta su historia desde
sus cimientos, y rinde homenaje
a los hombres y mujeres que a lo
largo de siete décadas han forjado la
institución. El libro "Visión al Futu

ro" es una edición de lujo que con
tiene el pensamiento de los líderes
de la industria de la construcción

de México, sus aportaciones y la
visión al futuro de los constructores

organizados de México. La estrella
también en todo esto es un vino

conmemorativo edición especial
de Hilo Negro, firma dedicada al cul
tivo de la vid y la crianza de vinos
en el corazón del Valle de Guadalu

pe en Baja California.

VozenOff

De acuerdo con la denuncia

penal interpuesta por la empresa
operadora de El Heraldo de México,

a José Luis Moyá Moyá se le acusa
de intento de extorsión por exigir
un pago mensual de 60 mil pesos
a cambio de no perjudicar me
diáticamente a la compañía o a
las empresas relacionadas con el
Grupo Andrade. Corresponderá
a la autoridad judicial investigar y
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determinar su situación jurídica.
En su comunicación acepta que se
presentó en las instalaciones de El
Heraldo de México. Hecho que se
consignó en la columna titulada
"Denuncia penal por extorsión" de
fecha 6 de marzo de 2023, por lo
que de ninguna manera es falso. De

acuerdo con reportes a los que tuvo
acceso el medio de comunicación,
hay denuncias en su confia ante la
UIF, el SAT, la SHCP, la FGR y la SFP
en las que se le señala de recibir
dinero para introducir preguntas
en las conferencias matutinas del

presidente Andrés Manuel López
Obrador. Aunque el señor Moyá

Moyá asegura no tener acceso a
Palacio Nacional, reconoce que ha
entregado documentos a "diversos
reporteros". Sobre el resto de su co
municación no tengo comentarios,
dado que son opiniones y no aclara
ciones sobre lo que se escribió en
este espacio...
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El peso mexicano continúa
apreciándose, pero enfrentará
riesgos en el mediano plazo
El peso mexicano fue la segunda divisa más apreciada

durante 2022, ál terminar el año en 19.51 pesos por
dólar, según cifras del Banco de México. Implicó una

ganancia anual de 4.9 %, equivalente a casi un peso. Mien
tras quéden lo que va del 2023, su comportamiento también
ha destacado al ser la moneda más ganadora y acumular
una apreciación de 7.9 %. Esto después de que, a partir del 11
de enero operase por debajo de las 19.00 unidades y el 9 de
este mes alcanzó él, menor nivel desde septiembre de 2017.

El sentimiento sobre el peso mexicano ¦Sé mantiene po
sitivo debido a que, al arranque de este año, la actividad eco
nómica mundial está presentando un comportamiento
me jor al que se esperaba En particular, se ha observado una
fuerte resiliencia del mercado laboral estadounidense, pues
en enero se crearon 517 mil puestos de trabajo y la tasa de
desempleo bajó a 3.4 %.

Erente a ello, las expectativas de corto plazo son positivas
sobre la recepción de dólares de México por concepto de ex
portaciones, remesas, inversión extranjera directa, turismo
e inversión extranjera en valores gubernamentales. Sobre
los primeros dos, en enero vimos una recuperación impor
tante de la desaceleración registrada a finales de 2022.

Las ventas al exterior crecieron 6.1 % a tasa mensual y
25.6 % a tasa anual, lo que implica un ingreso de 42.6 mil
millones de dólares (mmd). Esta cifra se integró de exporta
ciones no petrolgras (39.9 mmd) y de petroleras (2.7 mdd). Al
interior de las no petroleras, las dirigidas a Estados Unidos
avanzaron 26.6 % a/a, en tanto que las canalizadas al resto
del mundo lo hicieron en 28.5 %. Dado que las primeras re
presentan el 82.2 % del total, si la economía estadounidense
se desaeelera, nuestra divisa podría depreciarse ante una
caída en el consumo de su población, lo que luce probable
que ocurra éli él segundo sefflestré del año.

Por otra parte, los ingresos por remesasascendieron a 4.4
mmd en eneró, lo que significó un crecimiento anual de
12.5 %. Con ello, en los últimos doce meses (febrero 2022 
enero 2023), el flujo acumulado de los ingresos por remesas
fue de 59.0 mmd, que implica un máximo histórico. Este
comportamiento derivó de un incremento anual de 11.1 %
del número de operaciones y de un aumento del monto de
la remesa de 1.3 % a/a.

Además, ® su reunión del 9 de febrero, Banco de México
sorprendió a los mercados al anunciar un alza de 50 puntos
base (pb), llevando la tasa de interés de referencia al 11.00 %
y desligándose de la Fed. De esta forma, él diferencial entre
las tasas de México y Estados Unidos aumentó de 600 a 625
pb, qué es el nivél másélevado desde marzo del 2009. Así, el
atractivo del carry trade de la moneda ha aumentado en
comparación con el de otras monedas de países emergentes
que terminaron su ciclo alcista antes.

Dado el atractivo de la tasa de interés en términos abso

lutos, con un nivel de 11.00%, como en términos relativos,
con un diferencial de 625 pb respecto a la de los fondos fede
rales, la tenencia dé valores gubernamentales en manos de
extranjeros se ha incrementado en 5.2 mmd que se traduce
en un crecimiento del 6.0 % en lo que va del año.

Aunque por el momento el sentimiento es positivo sobre
la moneda mexicana, existen riesgos que podrían propiciar
una reversión abrupta de la tendencia observada reciente
mente. Una fortaleza sostenida del mercado laboral y una
desinflación heterogénea éh EU podrían acrecentar la pos
tura agresiva déla Eedy aumentarlas probabilidades de que
se presente una recesión profunda en aquel país. Esto deri
varía en un repunte de la aversión al riesgo y una desinver
síón súbita de instrumentos de países emergentes,
incluyendo los mexicanos. •

Eje Central Fecha: 10/03/2023

Página: 26

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Económicas

Janneth Quiroz Zamora

Costo: 10,577

Página 3 de 4



Pandillas contra la

Red Compartida
Uno de los proyectos de conectividad pública de internet

más ambicioso, no de este sino del gobierno de Enrique
Peña Nieto, la Red Compartida, no sólo enfrenta los pro

blemas financieros propios de un modelo de negocios que no ha
logrado generar los suficientes clientes dispuestos a usar Una ban
da de 700Mhz —la que hasta hace ocho años utilizaba la televisión
abieita analógica— sino también la complejidad de desplegar an
tenas inalámbricas y contar con las agencias comercializadoras de
un servicio de bajó costo (una tiendita, unatortillera, la carnicería
del pueblo) por la presencia de bandas del crimen organizado que
han tomado control de amplias zonas del territorio nacional don
den! siquiera las cuadrillas de instaladores de antenas se atreven
a entrar por el peligro de perder la vida.

Basta con que usted abra la información electrónica disponi
ble en el sitio bit.lv/3FcLteH para que pueda revisar con una gran
precisión cómo se ha desplegado la Red Compartida donde con
fluye la empresa Altan Redes (ahora can mayoría accionaria del
gobierno federal, representado por Anthony McCarthy) y la re
presentación oficial mediante Prpmtel que conduce María de
Lourdes Coss. Lo primero que saltará a la vista son las vastas
zonas en la costa del Pacifico : nexT.no donde la red deredes no

tiene cobertura. El visualizadorle permitirá, con su herramienta
de acercamiento, detectar amplias zonas vacías, sin cobertura,
entre Puerto Peñasco y Guaymas dondr, ciertamente, la pobla
ción está dispersa en poblados en áreas desérticas... donde curio
samente está detectado es el Cruce para el trasie||o y
exportaciónimportación de todo upo de drogas y armas. O en
Guerrero,, eh el municipio de Arcélia, pese a estar rodeado de
múltiples poblados y municipios conectados a la Red Mayorista,
en esa zona serrana sencillamente hay decenas de kilómetros
sin presencia alguna de radio bases que ofrecen internet gratui
to y servicios de alta velocidad de datos a bajo costo.

En la eósta del Golfo de MéMcó Sé repite un patrón similar,

acentuado en la costa norte de Tamaulipas; mejora la cobertu
ra social eñ VefácfuzCentro aunque con un extraño vacío en
tre Mandinga y Alvarado... lo cual coincide con los reportes
policiacos de la creciente violencia que ejercen los grupos cri
minales en esa zona.

NO TODO ES TERRITORIO TELCEL

La versión abierta y pública del visualízador no permite ver la
hueEa que generan los operadores privados de comunicaciones
móviles, es decir Telcel, AT&T y Movistar, pero la informaclónen
manos de las autoridades expone con claridad que en las zonas
"más calientes" sencillamente tampoco tienen cobertura.

Es en esas áreas, posiblemente 45% del territorio nacional
habitado, donde ni los más audaces ingenieros con su bien in
tencionada cuadrilla de trabajo entran con buena disposición a
instalar o reparar antenas o postes: saben que de ser "confundi
dos" con miembros de alguna banda rival que va instalar cáma
ras de detección y/o identidad facial, su vida se esfumará en
cosa de segundos.

Ese es el problema en cuanto a despliegue de infraestructura
se refiere. Existe un problema mucho mas extendido, el de la ex
torsión alos pequeñoscomercios que se dedicanalas "recargas de
megas" o "cambio de chips" para servicios móviles. El llamado
"cobro de piso" se acentúaen esas comunidades y poblaciones pe
riféricas donde las gavillas, por pequeñas que resulten, tienen la
venia de sus mandos de "récupéraí se" con el asedio a la población
civil: un comerciante en el municipio de Benemérito sabe que es
mejorno entrar al negocio de lastelecomunicacionesy hacerse de
la vista gorda con el tráfico de ganado de contrabando desde Gua
temala, cerca de 250 mil cabezas, de ganado anuales controladas
por el Cártel jalisco Nueva Generación, pues difícilmentela policía
estatal del gobernador Rutilio Escandón —y menos la municipal a
cargo de Isaías.Soriano— podría ofrecerles alguna protección. •
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Sin fecha reunión con CNBV para "mejor ejecución1
propuesta de AMIB y rehuyen ajustes
Más allá de que se esperaba esta semana la
reunión convocada por la CNBV de lesús de la
Fuente para evaluar en conjunto los posibles
cambios a la circular de "mejor ejecución" de
las bolsas, resulta que la autoridad abrió un
paréntesis.

De momento no hay fecha y en una de esas
ya ni se realiza. Y es que se ve complicado po
ner de acuerdo a la BM V que dirige loséOriol
Bosch. BIV A de Santiago Urquiza y a las casas
de bolsa.

Como le platicaba Edson Munguía, vicepre
sidente de Supervisión de la CNBV ya tiene to
dos los elementos de las partes involucradas.
Sin embargo a últimas fechas la AMIB de Alvaro
García Pimentel ya no estaría tan dispuesta a
ajustar el mecanismo vigente desde agosto, pe
sea que afecta el día a día délos inversionistas.

La AMIB argumenta que el encuentro con
las bolsas es innecesario porque vía su comité
de Mercado de Capitales ya presentó una pro
puesta a la CNBV.

Sus expertos ni siquiera están a favor del
mecanismo. Se hace ver que desde que se ini
ció la discusión en 2021 con luán Pablo Graf e
Itzel Moreno hubo objeciones, máxime que la
variación a la circular buscó beneficiar a BIV A

que dirige María Ariza.
En el camino hasta debieron pulir la mecá

nica, amén de que ellos han cargado con los
costos operativos para ejecutar las órdenes de
compraventa al cliente final.
Se apuesta que con otras modificaciones

vendrían más cargos contra el gremio en un
momento en que el horno no está para bollos.

De hecho la regulación vigente de "mejor eje
cución" es subjetiva porque no hay porcenta
jes de los cruces que deben Ir a cada bolsa.
Cambiar otra vez implicará empezar de nuevo,
sin que haya certidumbre de que el nuevo me
canismo va a satisfacer a todos.

En ese sentido la AMIB ya la pensó y de pla
no ya no quiere nuevos ajustes. Probablemen
te tampoco lasbolsasynisedigalaautoridad.

De ahí la cancelación. En una de esas todo

queda como está. Habrá que ver.

CUATRO SUSPENDIDOS EN

CONCANACO AL REVOCARSE

AMPAROS

Además de que Héctor Tejada ya pudo reele
girse en Concanaco para su tercer periodo, gra
cias a que el luzgado 8 de Distrito revocó los
amparos que interpusieron algunos socios, es
tos también fueron suspendidos de sus dere
chos de esa confederación. La decisión adop
tada por la Comisión de Honory rustida quedó
firme, puestoquelos involucrados engañaron a
muchos consejeros para obtener información
financiera con la que buscaban empujar una
nueva auditoria. En ese estatus quedaron Ja
vier Saldívar, Rafael Sánchez, Guillermo Ro
mero y Roberto Lem.
ACAPARAMIENTO, ALTOS MÁRGENES
Y ALIMENTOS PESADILLA

Aunque la Inflación a febrero que dio a conocer
ayer el INEGI de Graciela Márquez fue mejor a la
esperada, esto es 7.6% vs 7.7%, nadie puede cantar
victoria, máxime la resistencia que mantiene el
segmento subyacente que llegó a 8.3% anual. Ali
mentos una pesadilla para el consumidor. Subie
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ron 13.7% y mercancías 10.6% dadas las imperfec
ciones que hay en el comercio. Acaparamiento y
excesivos márgenes. Servicios también reücentes
con 5.5% por el impacto del alza salarial. La pro
yección anual para esta variable se elevó a 5.3%,
aún preocupante y con fuerte impacto en el poder
de compra. Así que paciencia.

CANAINTEX URGE AL GOBIERNO Y
ALTO RIESGO DE BAJAR ARANCELES

Ayer al debutar en la Canaintex Rafael Zaga
Saba urgió al gobierno a actuar con responsa

bilidad frente a la problemática del rubro tex
tilconfección: rampante ilegalidad que signi
fica ldecada 5 prendas, empleo informal al alza
y creciente robo de materias primas y confec
cionadas. Además pidió a Economía de Raquel
Buenrostro eliminar la reducción de aranceles

prevista para 2024, máxime que dicha cadena
terminó 2022con números negativos.

d>agu[lar_dd
albertoagullar@dondlnero.mx
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Día relevante para los mercados

Llegó el día clave de "empleo de febre
ro" en Estados Unidos que ayudará a
visualizar la condición real de la eco

nomía en estos momentos y servirá a
la FED para tratar de medir el ritmo de activi
dad económica vs el riesgo inflacionario.
También el dato de inflación será importante
y se conocerá antes de la reunión de la FED el
próximo 22 de marzo.
El martes 14 del mes en curso se tendrá el

dato de inflación al consumidor de febrero
que estamos esperando logre situarse entre
5.50 y 5.80% anual desde 6.40% previo, y al
productor, el próximo miércoles 15 con una

expectativa entre 5.20y 5.40% anual, lo cual
llevará un camino positivo de cierta desace
leración. Es importante considerar que esta
desaceleración del primer semestre del 2023
estará apoyada entre otras cosas, por una
base estadística favorable.

Estos dos datos en realidad forman gran
parte del mandato de la FED de pleno empleo
y estabilidad de precios.
Pero este día, el mercado estima alrededor

de 200 mil nuevas plazas vs 517 mil plazas
registradas en enero. Registros de 200 mil
para abajo, implica el inicio de un posible en
friamiento de la economía; sin embargo, da
tos arriba de 200 mil, mantienen un entorno
económico defensivo contrariesgos recesivos
por lo pronto, y permitirá a la FED seguir con
su trayectoria de alza en tasas de interés.
Si el dato llega a resultar en 300 mil ó más,

sin duda, el aumento podría ser de 50 puntos
base en su próxima decisión, por debajo de
este número, el aumento podría ser de 25
puntos base en espera del dato de inflación.
Llegó la hora... de empleo y la próxima

semana el dato de inflación...

ATRAE INVERSIONISTAS
Traxión se mantiene en constante atracción

de inversionistas entierraaztecaya nivel in

ternacional. Resulta que esta semana se dio a
conocer que BTG Pactual inició su cobertura
con recomendación de 'compra' y un precio
objetivo por acción de 48 pesos, lo que se tra
duce en potencial de apreciación de alrededor
de 37% comparado con los precios actuales
de las acciones de la empresa.
Entre los atractivos de la compañía de Aby

Litszain, sin duda destaca su sólido portafolio
de servicios de Logística y Tecnología, Mo
vilidad de Carga y Movilidad de Personas,
que le brindan amplias oportunidades de
desarrollo tanto por la dinámica económica
impulsada por el nearshoring, como por el
terreno de posibilidades para eCommerce y
crossborder; asimismo, su disciplina finan
ciera, novedosas plataformas y herramientas
digitales, también fueron enumeradas como
las propuestas de valor más importantes.

SECRETARIABUENROSTROHARÁ

CAMBIOS EN EL PROGRAMA NACION AI,
DE INFRAESTRUCTURA DE LA CALIDAD
(PNIC2023)
La Secretaría de Economía, a cargo de Ra
quel Buenrostro, informó que realiza una re
visión exhaustiva del contenido del Programa
Nacional de Infraestructura de la Calidad

(PN1C 2023), publicado en el Diario Oficial de
laFederadón el pasado 28 de febrero por la pro
pia dependencia, el cual tiene como finalidad
dar a conocer las Normas Oficiales Mexica
nas y la revisión de las mismas, por parte de las
autoridades normalizadoras durante este año.

El motivo déla revisión al programa se debe
a que fue elaborado, integrado y aprobado
amediados de 2022porlaComisiónNacio
nal de Infraestructura de la Calidad, es de
cir, cuando Tatiana Clouthier era Secretaria
de Economía, y la actual administración de
Buenrostro le hará ajustes que se verán en un
suplemento al PNIC 2023 que se publicará en
el DOF en abril próximo.
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La Fed y Jerome Powell vuelven a "jalar las orejas" a los
mercados

a semana termina, a reser

va de lo que suceda este
viernes, con fuertes des
censos en los principales
indicadores de la bolsa de
Nueva York.

tíl principal "cataliza
dor", como dirito los expertos, fue sin
duda la comparecencia del hombre más
influyentede las finanzas mundialesen
eslos montemos aule el Congreso de su
país, sí hablamos de Jerome Powell.
Anies de eso, los mercados parectan

empezar a "comprar8, la posibilidad fie
un entorno menos complejo para ios
mercados de capitales en particular y
para la economía en general, que se tra
duce de hecho todavía en un balance ga
nador para los principales indicadores
en la bolsa fie Nueva York.

Pero llegó Powell y volvió a "jalarle
las orejas" a los mercados en general,
y flesde luego a los. inversionistas que
ya celebraban algo qué no lia ocurrido.
¿Y qué es lo que no haocurrido?, que

la Ped tenga bajo su control absoluto la
trayectoria de la inflación; las cifras así
lo señalan.

Lo más fuerte y flesde luego relevante
fie tai palabras de Powell, fue que di
jo sin decirlo que la l'cd podría volver
a subir la tasa de interés en 50 puntos
basé, algo qué hizo hasta antes de la re
unión más reciente del 31 de enero y i
de febrero piando disminuyó el ritmo
y subió este indicador al nivel act ual ele

4.75 por ciento.
Powell dijo que desde su punto de

visfa tas proyecciones económicas fie
diciembre ta expectativa de lasa de in
terés terminal estaba en 5.1 por ciento.
Pero, la serie dédalos de enero, tanto

laborales como de inflación y consumo,
sugieren que existe una economía más
fuerte fie lo esperarlo.

Por lo tanto, la Ped deberá hacer más
para controlar la inflación. Por tal moti
vo, Powell y su gente en la Ped esperan
que 1a llamada tasa terminal sea más al
la en la próxima reunión: estas palabras
desalaron toda una serie fie especula
ciones respecto a si la Ped alimentaría
nuevamentesu lasa de referencia en 50
puntos base.

No es para menos, los comentarios
de Powell sí sugieren que el incremenlo
fie 50 puntos base es una probabilidad
que consideran en eslos momentos en la
Ped. Sobre iodo, si los datos de empleo e
inflación residían desfavorables.

Ya en lo que fue la sesión de pregun
tas y respuestas entre los legisladores y
el funcionario bancario, Powell declaró
que en algún momenlo 1a Ped tendría
([lie evaluar ambas parles de Su actual
mandato dual (pleno empleo y estabi
lidad fie precios), pero que no lo hará
ahora ya que ta tasa de desempleo está
en niveles 110 vistos.en cincuenta años.

Powéll dijo que 1a posibilidad de que
1a tasa de desempleo aumente en más
fie un 1 punió porcentual es leal, pero
110 sería un nivel excesivamente alto

comparado con dalos anteriores.
También considera que los dalos

indican que el mercado laboral &ÜÉ
*apretaflo,!, algo que contribuye a la alta
inflación.
Por si quedara alguna duda en el le

ma relamo al objetivo inflacionario de
1a Ped, que como sabemos es de 2 por
ciento anual, el presídeme de la Ped fue
contúndeme al señalar que no lo cam
biará la l 'ed. 110 al menos mientras él esté
al frente del organismo.
Powell dijo que el riesgo de cam

biar el objetivo de la Ped, aunque sea
momentáneamente y subirlo a niveles,
por ejemplo, de 3 por ciento, como han
sugerido algunos participantes de los
mercados, radica en que los agentes
en general modifican sus expectativas^
pero es más peligroso qué los mismos
ciudadanos modifiquen esas expec
tativas, por lo qué sería un error que
generaría presiones adicionales en la
economía y desde luego en la lasa.de
i 1111 aci An,« seña ló.
Así, los mercados se han vuelto a lo

par con ta realidad de Powell; algunos
expertos han señalado que de plano
lo que quiere la Ped es precisamente
unarecesión, moderada v controlada,

pero recesión al lin.con el objetivo fie
regresar 1a trayectoria de la inflación
plenamente a la baja y lograr en el
mediano plazo el objetivo del banco
central»
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La vocación energética de México
MPX1CO TIENE una

gran vocación ener
gética. y a lo largo
de varias décadas
el petróleo .ha sido
su motor de desa

rrollo, 110 obstante
que en estos días sólo se habla de ener
gías limpias y amigables con el medio
ambiente.

En ese sentido es muy importan le ta
tercera edición fie Expo Oil&Gas que
se efectuará en Villahermosa. Tabaseo,
del 29 al 31 de marzo próximo, y en la
Cual Ricardo Onega, su organizador, se
ha empeñado en un desafío formida
ble: Conjuntar a lodos los proveedores
nacionales del secior público y priva
do, medianie un programa denomina
fio "México Va Primero", con el objelivo
de conseguir que los lomen en cuenia
en tas adquisiciones de insumos, sumi
nistros y servicios de grandes paraes
tai ales como Pemex y ( lK.
Conseguido ese propósiio, las ca

denas productivas se loi laleeerán y el
empleo en el país se duplicará.
A, decir de Ricardo Ortega, director

de la empresa Oil&Gas Alliance, el
año pasado Pemex y CPE registraron
compras anuales por 236 mil y 355 mil
millones de [lesos, respectivamente.

Sin embargo, me atrevo a decir que
en esas cilras estratosféricas, la pro
veeduría nacional liene 1111 porcentaje
pequeño de participación que podría
potencializarse a 1 rases del programa
"México Va Primero":

En esla tarea nada fácil de Ricardo

Ortega sobresale la urgencia de que
los estados del país, a trayés dé sus
secretarías de Desarrollo Económico

y los nuevos despachos de energía, se
sumen a 1a fortificación de 1a prove
eduría nacional, que nada tiene que
pedirle en calidad y precio a las com
pañías e\i ranjéras.
El compromiso ya fue avalado por

José Ramón Silva Arizabalo, lindar de
la Comisión de Energía de Tamaulipas,,
quien confía en que México logrará,
Soberanía energética al final de esla
administración.

La tercera Expo Oil&Gas México, a
efectuarse en el Centro de Convencio

nes lítbasco 2000, anticipa ser un éxilo,
porque además de generar 500 millo
nes de pesos en acuerdos de negocios Se
prevé que aporte 90 millones de pesos
en derrama económica para la entidad.

PUNTOS Y LINEAS
SE VE muy difícil un acuerdo con EU*
para desatorar, en menos de un mes, el
problema Sobre maíz iransgénico, cu\a
producción en México y compras forá
neas fueron prohibidas por un decretode
López Obrador el pasado 13 de enero. Sin
embargo, el conflicto crece y estamos en
la antesala de un panel de controversia
que Será costoso para lodos... LA PRO
DUCCIÓN fie cerveza también está entre
los malestares de AMLO. Sin importar si
somoSel primer expoliador mundial fie
esa bebida, López Obrador quiere cerrar
las industrias que operan en norte de la

República e insiste en que se trasladen al
sureste, porque allá sí hay agua... ERICS
SON SE declaró culpable por haber vio
lado la ley anticorrupción en EiJ y pagó
unamulla de 206 millones fie dólares. En

2019, la misma empresa pagó una multa
de 520 millones por casos de corrupción
en Yibuli, China, Vieinam, Indonesiay
Kuwaii... AMERICAN AIRLINES ofreció
a Sus pilólos un iiicicmeiiio salarial igual
al anunciado por Della a SU sindícalo fie
pilotos la semana pasada.

Durante los próximos
30 años seguiremos
hablando de petrolíferos
y refinados, tuyo abasto
debe estar garantizado
para la operación
eficiente de plantas
industriales, autos, aviones
y maquinaria diversa.
El funcionario subraya
que entre empresarios y
gobierno no hay pleitos
dentro del sector de Energía,
porque todos tienen como
prioridad los planes de
desarrollo e inversión en
refinerías, hibernación
de gas, infraestructura
eléctrica y energía eóUca.
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